

El nuevo Gobierno portugués

Ha quedado constituido definitivamente el nuevo Gobierno portugués, en la siguiente forma:

- Presidencia é Interior, Juan Chagas.
- Justicia, Diego Tavares de Melo Leotte.
- Hacienda, Duarte Leite.
- Guerra, Pimenta de Castro.
- Estado, Augusto de Vasconcellos.
- Marina, Juan de Menezes.
- Colonias, Celestino de Almeida.
- Fomento, Sidonio Paes.

CHAGAS

Juan Chagas es, desde hace mucho tiempo, una de las figuras de más grande relieve en la política portuguesa, y uno de los jefes más prestigiosos de la Revolución, que él de larga fecha preparó con una tenacidad y un fervor insuperables.

Periodista y libelista, tan vigoroso como brillante, de una tan enorme audacia demoleadora, que le valió sinnúmeras persecuciones, Juan Chagas, por el amor á sus ideales, vióse arrastrado á las tristezas de la cárcel, sufriendolas sin el menor quebranto de ánimo, así como las amarguras del destierro. Estuvo en las prisiones de Africa; pero su temperamento combativo poco se apenó por ello, en la esperanza cierta de que se acercaba la hora del definitivo triunfo. Si la obra periodística de Chagas es verdaderamente notable desde los primeros *Pamphletos* á las *Cartas Políticas*, su más reciente labor, los trabajos de otra índole que realizó para promover y apresurar el advenimiento de la República, conocidos aún solamente de un círculo reducido de correligionarios, son testimonio de igual, si no de mayor mérito.

Implantadas las nuevas Instituciones republicanas, el Gobierno provisional encargó á Juan Chagas de representar á la República Portuguesa en Francia. Como desempeño esa misión, lo saben cuantos siguieron con interés la marcha de los negocios públicos en la nación vecina, y quedó demostrado recientemente en la forma en que la República Francesa reconoció la constitución de la República en Portugal.

A su vasta cultura, á su larga experiencia de los hombres y de las cosas, una Juan Chagas otras cualidades de energía, perseverancia y tacto.

TAVARES DE MELLO

Es un magistrado que ejercía el cargo de procurador de la República en la Audiencia de Oporto, ciudad donde es estimadísimo. Sabio, reflexivo y reposado, su larga ilustración jurídica y su espíritu ponderado, una y otra tantas veces demostrados en el curso de una carrera ejemplar, son fiaadores bastantes de su acción al frente de la cartera de Justicia.

DUARTE LEITE

Matemático, profesor, periodista, competente en asuntos financieros y administrativos, fué discípulo predilecto de José Falcao, y á los veintidós años de edad ganaba, en oposiciones en que dió pruebas de su talento y cultura, una cátedra en la Academia Politécnica de Oporto. Sus aficiones literarias y artísticas, cimentadas en una sólida cultura, no amenguan en él el gusto por los estudios económicos. En el Ayuntamiento de Oporto demostró iniciativas y un gran acierto administrativo. Hace pocos años dió en la Universidad Popular, que tuvo tan breve existencia, de la capital del Norte, una serie de conferencias sobre cuestiones astronómicas, que fueron muy celebradas por la Prensa. Duarte Leite colaboró con Basilio Telles en todos los preparativos revolucionarios, desde el movimiento del 31 de enero.

PIMENTA DE CASTRO

El general Pimenta de Castro es una personalidad sobresaliente en el Ejército portugués, y después de las últimas reformas ocupaba el cargo de mayor general. Ya proclamada la República, tuvo el mando de la tercera división en un momento delicado, procediendo con la competencia técnica y la inquebrantable rectitud que lo caracterizan. Pimenta de Castro ha ejercido siempre la noble profesión de las armas, constantemente en activo, y se ha educado militarmente en la vida de los cuarteles.

MENEZES

Republicano desde los bancos de la escuela, casi; firmante del famoso manifiesto académico de Coimbra; periodista y propagandista incansable; hombre para quien el estudio es norma constante de vida, el diputado por Lisboa pertenece al número de las figuras del partido republicano que lo han sabido honrar y servir en el primer Parlamento democrático. Desempeña una cartera cuyos asuntos conoce, porque á ellos, desde hace tiempo, ha consagrado su atención, y á los que va á dedicar sus actividades para el desenvolvimiento de una institución, la Marina, que admira y estima.

VASCONCELLOS

Profesor de Medicina en la Universidad de Lisboa, cirujano de fama, escritor renombrado, al proclamarse la República fué nombrado ministro de Portugal en España. En Madrid cumplió con celo su cometido.

ALMEIDA

Celestino de Almeida, médico, es un viejo democrata á quien el partido republicano y la Prensa deben mucho. Clara inteligencia, se ha consagrado á los estudios económicos. Colaboró en el periódico *Patria*, hoja académica de Lisboa, de ruidosa y grata memoria, escribiendo artículos sobre política exterior, algunos muy notables.

PAES

Sidonio Paes, el nuevo ministro de Fomento, es capitán de Artillería, profesor de matemáticas de la Universidad de Coimbra, y se le cuenta entre los firmantes del manifiesto académico de 1891. Ejerció el cargo de vicerrector de dicha Universidad mientras fué rector D. Manuel de Arriaga. Intendencia de las más claras de las últimas generaciones, es que han salido de las aulas de Coimbra, fué el reorganizador y propulsor de la Escuela Brotero.

Declaraciones de Chagas.

El nuevo jefe del Gobierno portugués ha hecho las siguientes declaraciones:
«Mi programa de Gobierno lo llevaré en seguida á exponerlo ante la Cámara; pero, en términos generales, que mi intervención en la política no debe ser considerada sino como el principio de la unión republicana. Si esperan de mí una acción política de combate, se engañan. Mi misión se reduce á procurar organizar á todos los republicanos con vistas á la República.»

Si es cierto que el régimen parlamentario requiere la formación de partidos, no es menos cierto que entre nosotros esa división no es urgente. Necesaria y urgente es la resolución de muchos problemas que interesan á todo el país, de la cual depende la seguridad de la República y el porvenir del pueblo portugués. Tenemos la solución del tremendo problema de la administración pública y tenemos enemigos en la frontera. Es preciso no dejar debilitar el sentimiento republicano; es absolutamente necesario no dejar desfallecer, en el espíritu del público, la fe en la República.

La República todavía no está formada; es preciso que de esto nos demos cuenta todos, y para consolidarla empleemos todas nuestras fuerzas. Si yo consigo iniciar esa obra constructiva de solidaridad con vistas á la República, podré abandonar el Poder satisfecho y convencido de haber cumplido mi misión.»

El grupo de Alfonso Costa.

Las bases del manifiesto-programa que el partido republicano democrático debe publicar, van á ser distribuidas profusamente por todo el país.

Cuando se evacuen las consultas que se hacen se redactará el manifiesto del partido.

POR TELEGRAMA

La declaración ministerial.

LISBOA. Al abrirse esta tarde la sesión de la Cámara de Diputados leyó el Presidente del Consejo, D. Juan Chagas, una declaración ministerial, manifestando que el nuevo Gabinete, por ser Gobierno de unión republicana, no tratará jamás de formar fracción alguna dentro del partido, que será anticlerical sin ser por ello hostil á ninguna creencia ni comunión religiosa, fuera la que fuere; que estudiará con patriótica atención la obra realizada ya y la proyectada por el Gobierno provisional, con el propósito de incorporarla gradualmente al programa del partido republicano que, sin perder de vista el indispensable equilibrio del presupuesto, procura convertir cuanto fuere posible en realidades los anhelos de las clases trabajadoras que con justicia esperan siempre que la revolución mejore su suerte; que garantizará la defensa nacional; que continuará, sin modificarla, la política exterior de Portugal que está en armonía con la de nuestra aliada Inglaterra, sin dejar, no obstante, de atender, como es deber suyo, las supremas indicaciones de la representación nacional y de la pública opinión, amén de las bases fundamentales del programa trazado por el partido republicano. (Grandes aplausos.)

Hablaron luego los diputados Sres. Camacho y Almeida y otros jefes de los grupos que integran el «bloque» parlamentario, manifestando todos que aplaudían las declaraciones del Gobierno y que prestarán á éste su incondicional apoyo, ya que se propone obrar de acuerdo con la opinión pública.

A continuación dió D. Alfonso Costa que felicitaba al Gobierno por sus manifestaciones y que le apoyaría mientras hiciera política radical.

Contestó el Presidente del Consejo, agradeciendo el apoyo ofrecido.

Añadió: Aun no puede considerarse atanzado del todo el nuevo régimen, puesto que la opinión pública no se ha adherido todavía por completo á la República, puesto que ésta tiene en la frontera un enemigo que, sin ser temible, no deja de ser molesto y, por último, que reina alguna agitación entre determinadas clases sociales.

Es, por lo tanto, menester que se unan todos los republicanos, sin distinción de matiz. En torno al Gobierno, pues muy lamentable fuera que por meras cuestiones de bandera ó política de grupo llegasen á combatirlos los propios republicanos.

ECOS

Un industrial yanqui compró varios centenares de loros y los hizo educar. El profesor que se encargó de ellos, por orden del dueño, les enseñó esta frase: «El mejor chocolate es el chocolate Z...» Desde que los loros aprenden la frase, se les envía á distintos barrios para que hagan el reclamo.

Así se entra en una tienda de comestibles y se oye un loro que grita: «El mejor chocolate es el chocolate de...» En la calle, en los barcos, en todos los sitios á donde acude gente, se oye el mismo grito.

Como se ve, no deja de ser original esta nueva forma del reclamo en el país de los reclamos.

ACCIDENTE DE AVIACION EN HUELVA

LAFORESTIER, CARBONIZADO

Al aerodromo.

HUELVA. (Lunes, noche.) Continúan las sesiones de aviación; se había anunciado que esta tarde volarían Mauvais y Loygorri.

Desde primera hora concurrió al aerodromo numeroso público, pues las pruebas de aviación han despertado gran expectación. Eran las cinco de la tarde y ya estaban atestados de espectadores el aerodromo y los sitios próximos desde donde se podía ver á los aviadores.

El público se impacienta.

Transcurrieron dos horas sin que los aparatos fuesen sacados del hangar, y el público ignoraba si habría vuelos.

Comenzaron á impacientarse los espectadores, y mientras unos palmoteaban, otros hacían ostensibles muestras de desagrado.

Laforestier sustituye á Mauvais.

Se supo que Mauvais no volaría. Continúa este aviador molesto por fuerte reumatismo y no estaba en condiciones de manejar el aeroplano.

Al mismo tiempo se supo que, no pudiendo volar Mauvais, sería substituido por Laforestier, que ya había volado anteriormente.

Probando los motores.

Muy cerca de las siete de la tarde fueron sacados del hangar los aeroplanos, y los aviadores realizaron pruebas de los motores.

Estas operaciones preliminares distrajeron al público y lo tranquilizaron, pues eran anuncio de que presenciaria el arriesgado ejercicio.

La opinión de Mauvais.—Quiere volar Laforestier.

Reinaba fuerte viento Poniente, y en vista de esto, insistió varias veces Mauvais de que era muy arriesgado volar.

Recomendó reiteradamente á Laforestier que no se elevara; pero á las observaciones de Mauvais contestó aquél diciendo: «*Je vole!*»

La salida.

A las siete de la tarde subió Laforestier al monoplano, y puesto el motor en marcha, al aviso del aviador fué soltado el aparato.

Se elevó majestuosamente el monoplano, haciendo una salida preciosa.

El público ovacionó al aviador con entusiasmo.

Gira el monoplano y cae.—El motor hace explosión.

Recorrió el monoplano unos 350 metros, y al llegar frente á 60 de la vía férrea, debió ver Laforestier, un tren de mercancías que cruzaba.

Giró entonces el monoplano, dirigiéndose hacia las marismas, y al quedar atravesado al viento, se desequilibraba y hacia extraños movimientos.

A pesar de eso continuó la virada; pero al quedar en la misma dirección del viento, recibiendo por detrás, se inclinó violentamente el monoplano del lado izquierdo.

En el momento de iniciarse la caída estaba Laforestier á 200 metros de altura.

Cayó el monoplano con rapidez, y cuando llegaba á una altura de unos quince, se oyó una fuerte explosión.

Al tocar tierra el aparato se vió un vivo resplandor, seguido de varias llamas y una columna de humo negro.

Emoción.

El público se dió cuenta de lo que ocurría. Se comprendió que había estallado el motor, y á la ansiedad que produjo la caída siguió la triste y profunda emoción de una tremenda desgracia, aun antes de conocerse la terrible consecuencia del accidente.

Los primeros socorros.

En el momento de la caída, los primeros que se acercaron, con el buen deseo de prestar socorro al aviador, fueron los guardias de Seguridad Faustino Domínguez y José García, que se chamuscaron las gorras al sacar de entre los restos del monoplano el cuerpo de Laforestier.

En automóvil dirigieron las autoridades al lugar donde había caído el monoplano, y al mismo sitio fué conducida una camilla, á la que rodeaba el público.

Fué preciso tomar precauciones, evitando que los espectadores se acercasen, pues entre los que habían ido en automóvil estaban Mauvais y Loygorri, que avisaron que el depósito del motor llevaba 40 litros de gasolina y podían repetirse las explosiones.

Recogiendo y trasladando el cadáver.

Los guardias Domínguez y García vieron que asomaba entre los restos del monoplano una pierna, y con grandes esfuerzos pudieron sacar el cuerpo de Laforestier, que era cadáver y estaba carbonizado.

Fué el cadáver colocado en una camilla y trasladado, por varios espectadores, al pabellón sanitario, custodiado por la fuerza pública y seguido de inmenso gentío.

Cómo quedó el cadáver.

El cadáver del desgraciado Laforestier presentaba los brazos en flexión; estaba completamente desnudo, quedando adherida al cuerpo solamente la preta del pantalón. Tenía profundas quemaduras en el vientre y en los muslos, quedando los músculos al descubierto.

Había desaparecido el cabello, y en la cara, negrísima, se destacaban con manchas de color rojo oscuro los ojos, la nariz y la boca.

Restos del aparato.—Billetes quemados y monedas calcinadas.

El monoplano quedó completamente destrozado, habiéndose partido en tres trozos. Una de las partes es la cola, casi entera. En otro trozo está el motor con el resto de las alas quemadas.

En otro sitio estaba la hélice, destrozada. A mayor distancia estaban, sueltos, algunos barros de hierro, desprendidos del monoplano.

En el suelo, y próximo al lugar de donde se recogió el cadáver, se encontraron restos de billetes del Banco de Francia y monedas de oro y plata, calcinadas.

Laforestier inventor y constructor.

Era Jorge Laforestier de nacionalidad francesa, nacido en Cherburgo, de treinta y un años, soltero. Residía en Biarritz, donde vivía acompañado de su madre.

El desgraciado aviador era un hábil mecánico, y decía que había inventado el monoplano cuyo modelo se asemejaba mucho al Blériot.

Lo que es cierto es que el mismo Laforestier había construido un monoplano, con el que se presentó á tomar parte en el Concurso de aviación organizado en Madrid con motivo del *raid* París-Madrid.

En esta ocasión no llegó á elevarse, pues, tal vez por falta de dinero, el motor que había puesto á su monoplano era deficiente y de poca fuerza.

Posteriormente, en varias ocasiones había demostrado Laforestier que con otro motor sabía y podía volar en el monoplano que él mismo inventó y construyó, y en el que ha tenido tan prematura muerte.

El Juzgado.

Personado el Juzgado, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito de cadáveres.

Ha sido trasladado á Huelva el cuerpo carbonizado de Laforestier, en una camilla conducida por varios espectadores, que se ofrecieron y custodiados por la Guardia Civil.

Impresiones.

En el momento de la catástrofe y al ser conocidos los terribles resultados, lloraban las mujeres, y en los rostros de los hombres se reflejaba honda emoción.

También estaban emocionadísimo los aviadores Loygorri y Mauvais, recordando éste que aconsejó á su infortunado compañero que no se elevara, y que el triste fin que ha tenido demostró que sus predicciones no eran infundadas.

El entierro.

Por disposición del Juzgado se practicará seguidamente la autopsia del cadáver, en cumplimiento de las prescripciones legales.

Mañana martes, á las cinco de la tarde, se procederá al sepelio, y el entierro del desgraciado Laforestier será una gran manifestación del duelo que en la población ha producido.

Pruebas suspendidas.

Han quedado suspendidas las pruebas de aviación aranciadas para mañana, y seguramente se darán por terminadas.

PRACTICAS DE ARTILLERIA

EL GENERAL LUQUE EN SORIA

Terminación del curso.

SORIA. (Lunes, noche.) Han continuado esta tarde los ejercicios de tiro de cañón. Las prácticas de hoy han sido realizadas en la bifurcación de las carreteras de Burgos y Valladolid.

A presenciárlas ha acudido un gentío inmenso. El curso ha terminado.

Acercá de los resultados del mismo he tenido ocasión de celebrar una entrevista con el general Carvajal y el coronel Ceballos.

Estos dos dignos jefes, que me han recibido con suma amabilidad, se muestran satisfechos del resultado excelente de las prácticas de artillería que aquí han sido efectuadas.

Ha llegado esta noche á Soria el ministro de la Guerra.

Esperando al general las autoridades locales y provinciales, los jefes y oficiales de la Escuela de Tiro, y numeroso público.

Se hospeda el general Luque en el domicilio de D. Aurelio González de Gregorio. Numerosas personalidades se han apresurado á cumplir el deber al ministro.

Mañana, á las siete de la misma, formarán los artilleros, y serán revistados por el ministro.

Y á las ocho y media continuará el general Luque su viaje á Hendaya.

CAMARA DE COMERCIO

La Cámara de Comercio de esta corte ha dirigido un razonado escrito al director general del Tesoro, contestando así á la real orden de 10 de agosto, en la que se solicitan datos de estas entidades sobre la circulación de moneda ilegítima.

También informó acerca del proyecto de ley para el fomento y mejora de casas baratas, últimamente promulgado.

Una Comisión de la Junta directiva visitará uno de estos días al presidente del Consejo de Ministros, para manifestarle su conformidad á las conclusiones acordadas por la Asamblea de Cámaras que acaba de celebrarse en Gijón, sobre todo en lo que se refiere á interesar del Gobierno el pronto concierto de un *modus vivendi* con Cuba. En este sentido telegrafió á la Cámara gijonesa.

MARRUECOS

DESDE MELILLA

OTRA AGRESION EN EL KERT

(DE NUESTRO REDACTOR)

Un artillero muerto.

MELILLA. (Telegrama de las cuatro y media de la tarde de ayer lunes; recibido en nuestra Redacción á las nueve de la noche.) Hemos sido objeto, á orillas del río Kert, de una nueva agresión de parte de los moros. El hecho ocurrió á la caída de la tarde del día 2, y hasta hoy nada se ha sabido en esta plaza.

Un grupo de malhechores moros hizo fuego sobre los soldados que estaban á orillas del Kert haciendo aguada.

Desgraciadamente, el tiroto tuvo para nosotros consecuencias lamentables: fué muerto por los malhechores moros un soldado de Artillería.

El mulo que dicho soldado conducía recibió también un balazo, quedando herido.

Reina en las demás posiciones tranquilidad completa. El espíritu de las tropas no puede ser más levantado.

Hoy continúa todo sin novedad.

MATA.

TELEGRAMA OFICIAL

Capitán general de Melilla á ministro de la Guerra:

«Melilla, 3 de septiembre de 1911.—Acaba de presentarse el Bachir, acompañando al kaíd Mohamed Ben Hasen (El Bojasij), de Beni Said, que viene, mandado por notables de su kabila, para pedir la paz, solicitando, en cambio, que el general Larrea permanezca allí para tranquilizar y que los moros amigos que están en el sean colocados en forma de evitar contingencias é incidentes. Les he manifestado que España no quiere la guerra y que no se les atacará si no cometen algún desmán los moros de aquellas kabilas.

El Bachir ha encargado al Bojasij, en nombre de su Maghen, que no se promuevan conflictos con los españoles.

También El Bojasij ha presentado una carta del Sultán, disponiendo que no hagan guerra, porque él arreglará diferencias presentando las reclamaciones consiguientes, y, en su vista, he dado instrucciones á general Larrea para que espere resultado, á no ser que fuera molestado de la otra orilla del Kert, en cuyo caso debe castigar con toda energía las agresiones.»

El problema internacional

Conferencia importante.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) He procurado averiguar algo de la conferencia que esta tarde celebraron los Sres. Canalejas, García Prieto y Pérez Caballero.

El ministro de Estado me dió que, aprovechando el viaje del Sr. Pérez Caballero á Biarritz, acompañando á su señora é hija, le invitó á almorzar, y, una vez aquí, celebraron una conferencia.

Creo yo seguro que esta conferencia versó sobre importantes cuestiones de Marruecos que están sobre el tapete.

Procuré sacar impresiones del ministro de Estado; pero no he podido lograrlo. Sólo cuando le pregunté respecto á ciertos rumores circulados aquí, me dió con cierta viveza: «—Puede usted desmentir terminantemente que Francia haya puesto su veto á la ocupación de Ifni.»

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El general Moinier en Fez.

TANGER. (Lunes, noche.) Ha llegado á Fez el general Moinier, acompañado de la columna Dabiz.

El viaje lo han realizado sin incidentes. Ha recibido durante la marcha muchas suñisiones.

A su paso por Zerjón, el general Moinier fué saludado por los sorfas del santuario de Muley Dris.

Inmediatamente después de su entrada en la capital, el general Moinier conferenció con Muley Hafid.

La ocupación de Sefrú.

Se cree que la ocupación de Sefrú se efectuará pacíficamente, pues están los moros muy divididos y, en general, desesperanzados de triunfo de la rebelión.

Francés enfermos.

Noticias de Casablanca dicen que, á consecuencia de la concentración de enfermos en aquellos hospitales, procedentes de toda la región ocupada, pues, á pesar del constante embarque de enfermos para Francia y Argelia, siguen los referidos hospitales llenos de disentericos y atacados de fiebres tifoideas, se dice que hay el pensamiento de que presten servicio en Marruecos tan sólo senegaleses y argelinos.

De Larache y Alcázar.

La salud de nuestros soldados en Larache y Alcázar es excelente.

Ha salido para Larache un buque cargado de madera y otros materiales de construcción para los barracones que han de ser instalados en Alcazarquivir.

INTERINO.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

CARTAS DINAMARQUESES

IX

Uno de los factores que más contribuyen a la regeneración de un pueblo o nación es la casa; basta ver un hogar para formarse idea y darse cuenta de los sentimientos de moralidad, de estética y del estado de cultura de sus moradores.

En Dinamarca las casas (y al decir casas hablo de la habitación en general; pero en particular del hogar del pueblo), aun las de Copenhague, responden más a las comodidades y confort que a lo espléndido y superfluo; la regla general es reunir lo útil y lo cómodo.

En mi carta anterior prometí hablar de la casa; así lo hago, y conste que hablo de la casa de las aldeas, de la casa del labrador, del pescador y del obrero, que es

«No un edificio vetusto con minaretes y almenas, ni dice su corte adusto que oyó del puente, con susto, el crujir de las cadenas. Ni se rodea de fosos para defender la entrada, ni hay centinelas celosas que no duermen, temerosos de la enemiga emboscada.»

El hogar de los dinamarqueses es de tres tipos; ninguno de ellos tiene el aspecto definido en las anteriores quintillas.

Uno de los tipos, el más general, consiste en casa con un gran patio entre cuatro cuerpos del edificio; estas casas son de aquellos campesinos que poseen caballos y vacas; otro tipo de edificios muy corriente es casas sin patio, una sola construcción con jardín, y las habitan los que poseen un ca'allo y una vaca; el tercer tipo es el más humilde: consiste en casas sin patio y sin jardín, no hay ni caballo ni vaca, y las habitan las familias menos acomodadas. Debo hacer constar que el 50 por 100 de las familias poseen vacas, por lo que se bebe mucha leche y poco vino; verdad es que es muy malo.

De modo que en este venturoso país todo el mundo disfruta de su comodidad según sus medios; los labradores tienen muy buenas casas que, además de las dependencias propias de la explotación, tienen tres magníficas alcobas, lechos muy cómodos y muebles muy sólidos; en cuanto a la higiene, con decir que hay caloríferos y baño, está dicho todo; de las comodidades, ¿para qué hablar?, tienen teléfono. ¿Cuándo encontrará el viajero todo esto en las casas de los labradores castellanos?

Todas las casas son buenas; también en las de los humildes encontrará limpieza, comodidad e higiene. Las palanganas son de cobre rojo o amarillo, relucen como el oro, pero además son amplias, y este es un signo de que la higiene preside todos los actos de la vida, que en general es sencilla. Esto de las palanganas tiene una gran importancia, porque en cuanto uno sale de su casa llega a pueblos en que para lavarse la cara le ponen una palangana donde no caben las dos manos; podéis asegurar que se lavan poco esas gentes.

Otra de las características del hogar danés son los adornos de las paredes; hay pocos, muy pocos adornos. Los principales consisten en magníficos relojes; pocas estampas (aquí no se conocen los cromos, esas herejías del arte y de la historia); casi invariablemente, entre los cuadros que adornan las habitaciones, encontraréis las imágenes de Jesús, Cristián IV, Federico VI y... Napoleón, todos con magníficos y riquísimos marcos.

Por todo lo dicho se comprenderá que la vida del hogar es sencilla, pero higiénica, como es intensamente moral.

Los hijos naturales son raros, como lo es el amor ilegítimo y el amor enfermizo; el matrimonio es muy respetado.

El campesino es propietario, lo que le hace muy laborioso, y viste con mucha limpieza.

La parte vistosa de este pueblo la constituye la marinería, que trae las costumbres de otros pueblos.

Tal es la prosperidad del país, que por su mayor cultura alcanza mayor suma de beneficios, que se traducen en ventajas para la salud de la raza y en comodidades para los ciudadanos. Así sucede que a la abundante y sana alimentación física que en anteriores cartas di a conocer, a la vida del hogar que hoy detallo en parte, hay que añadir la alimentación psíquica; en todas las casas encontraréis periódicos; además están suscritos a revistas técnicas, especialmente de agricultura y ganadería.

Por las mismas causas resulta que las aldeas, por pequeñas que sean, cuentan con un gimnasio y con una sala para conferencias; uno y otra se hallan constantemente concurridos.

Aquí las plazas sirven para juegos de los niños y de los mozos; para lo que no sirven es para las cañas.

Los trabajos manuales son la base de la enseñanza; por eso desde los cinco años ya dedican a los niños a pequeños trabajos de la industria. En invierno todos los habitantes de una aldea se reúnen en un amplio local desde las seis a las doce de la noche, donde las mujeres y los niños llevan sus labores.

La enseñanza es «obligatoria» de siete a catorce años; la gimnasia y la instrucción militar forman parte integrante del plan de enseñanza; la escuela proporciona excelentes oficiales para el ejército.

Para una población de unos tres millones de habitantes (el censo escolar no lo tengo a la vista) existen unas 3.000 escuelas primarias,

pero; vaya unas escuelas!; veinte a veinticinco grandes gimnasios, ó sea como nuestros Institutos generales y técnicos; unos siete Institutos especiales que expiden diplomas, son como nuestras Escuelas Normales y de Artes e Industrias; una Universidad en Copenhague.

En esta capital las costumbres no son ni tan groseras como en las ciudades fabriles, ni tan refinadas como en otras cortes de Europa; esto resulta un poco molesto é incómodo por la organización social, hasta que se adquieren amigos de verdad.

DOCTOR E. CLERIOT.

Copenhague y agosto de 1911.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Aviador herido.

CARMAUX. Durante unas evoluciones en aeroplano, el aviador Lecomte fué empujado por el viento contra la copa de un álamo. El aparato vino al suelo, quedando destruido, y el aviador resultó herido.

Explosión en un buque.

KIEL. A consecuencia de haber hecho explosión el combustible líquido a bordo de un torpedo, en la bahía de Vike, resultaron tres marineros gravemente heridos y dos le- ves.

SUPERSTICION Y BARBARIE

El terror de los «untori»

Dice Giollitti.

ROMA. Los diarios motines contra las autoridades y los médicos, de que son teatro numerosas localidades italianas infestadas por el cólera, son debidos a una superstición antigua, que renace hoy, hallando ambiente favorable en el miedo de los campesinos.

Desde la terrible peste que en el siglo XVII asolara Milán, las poblaciones de Italia, y especialmente las del Mediodía, más crédulas é ignorantes que las del Norte, han conservado la creencia de que todas las epidemias son obra de los untori, que echan polvos envenenados en los pozos, las fuentes, los campos y, sobre todo, en las casas.

Antiguamente, el pueblo decía que los «untori» eran quienes ordenaban a los untori cometiesen sus crímenes.

Hoy, dice que las autoridades centrales, provinciales y municipales son quienes lanzan sobre las aldeas a los envenenadores misteriosos.

Según la tradición, los untori, después de haber mezclado grasa a sus mortales polvos, untan las puertas de las casas de los que han condenado a perecer.

Por eso, en muchas localidades (y días pasados en Liora), apenas comienza el cólera a causar víctimas, los habitantes queman las puertas de las casas y luego s centregan a extraños exorcismos y conjuros.

Si en algunas poblaciones las gentes se oponen a que sean enterrados los cadáveres, es porque temen que los untori se venguen de quienes lo hagan.

Si atacan los lazaretos, es porque creen que son ellos el cuartel general de los untori.

Este año ha circulado por las campiñas italianas el rumor de que el Gobierno había ordenado la formación del censo, para averiguar si sobraba en Italia gente.

Y cuando comenzó el cólera, fué opinión unánime entre los campesinos la de que el Gobierno, viendo que había más italianos de los necesarios, había ordenado a los untori disminuyesen su número.

Por eso han sido atacados y asesinados diversos funcionarios que trabajaron en la formación del censo.

Giollitti, Presidente del Consejo, ha dicho, acerca de este asunto, a un redactor de La Stampa lo que sigue:

«Ya lo ve usted. Volvemos a los tiempos de los untori y retrogradamos varios siglos. El secretario del Ayuntamiento de Verbicaro ha sido asesinado, porque había trabajado, en junio último, en la formación del censo.

Los verbicarense creen que el Gobierno, enterado de que aumentaba su número, ha enviado el cólera para diezmarles.

Y le acusan—es decir, me acusan—de haber mandado untori, con polvos envenenados, a todas las regiones que hoy infesta la epidemia.»

MISCELANEA

Sublevación fracasada.

CONAKRY. La sublevación ocurrida en la frontera de Liberia ha sido totalmente sofocada por las fuerzas francesas. Durante la represión resultó herido un sargento.

La revista naval de Tolón.

TOLON. El Presidente de la República llegó esta mañana, a las siete y diez, embarcando acto seguido en el acorazado Massena para pasar revista a la escuadra.

Una muchedumbre inmensa aclamó a mon- sieur Fallières.

Hace un tiempo espléndido.

El ex Sah avanza.

LONDRES. Del Daily Chronicle.—Constan- tinopla.—El embajador de Turquía en Te- herán telegrafía que el ex Sah marcha victoriosamente hacia la capital, después de haberse hecho dueño ya de toda la parte septentrional de Persia.

El Kaiser en Kiel.

KIEL. El Emperador ha llegado esta mañana a esta ciudad.

LA CARESTIA DE LAS SUBSISTENCIAS

Siguen los motines y los saqueos de comercios

En Francia.

PARIS. Agrávase la situación, no obstante los esfuerzos de las autoridades.

La intervención en el movimiento contra la carestía de las subsistencias de los socialistas y anarquistas preocupa mucho al Gobierno, que no cesa de adoptar precauciones. Compruébase que delegados de la Confederación General del Trabajo recorren el Norte y el Este en automóvil, repartiendo revólvers y paquetes de cápsulas.

En San Quintin, dos miembros de ella repartieron 300 armas de fuego.

En la misma población siguen las huelgas y los disturbios.

En otras ciudades continúan los motines, las huelgas de consumidores y los saqueos de comercios.

He aquí un extracto de las últimas noticias llegadas:

Dicen de Avesnes:

«En Aulnoye ha habido un mitin de mujeres.

Estas decidieron obligar a los comerciantes a bajar los precios.

Los comerciantes cedieron, evitando así el saqueo.

Igual ha ocurrido en Etreovsigt y Quesnoy.

En Wignehies, ha quedado prohibida la venta a domicilio.

La Cooperativa ha rebajado mucho el precio de sus artículos.»

Dicen de Maubeuge:

«Continúa la huelga general.

En Hautmont y Sous-le-Bois siguen las manifestaciones.

Tres mil mujeres, llevando escarapelas y banderas rojas y cantando la Internacional, recorrieron dichas poblaciones y Luvroil.

Luego celebraron un mitin al aire libre.

Ivetot, delegado de la Confederación General, hizo uso de la palabra, recomendando la guerra al comercio de comestibles.

Los mercados están cerrados, y se ignora qué ocurrirá, si continúan así las cosas.»

Dicen de Lens:

«A causa de los motines y saqueos de los últimos días, han bajado los precios de las subsistencias en el departamento del Paso de Calais.

Sin embargo, en Bully-Grenay, Nœux-les-Mines y otros puntos, siguen los disturbios.

Los panaderos han acordado vender el pan a 30 céntimos kilo en Sallaumines, Avion, Noyelles-Sous-Lens y Henin-Lietard, y a 95 céntimos los tres kilos en Lens y en Lievins.

Los lecheros y carniceros también han hecho rebajas.

En Liens, el Ayuntamiento se ha convertido en un almacén de comestibles.

Los concejales y los empleados venden, baratísimos, manteca, queso, pan, patatas, co- lliflores, etc.

Los tenderos de comestibles han celebrado reuniones, acordando vender lo más barato posible.»

Dicen de Douai:

«Han sido puestos en libertad la mayoría de los presos a consecuencia de los últimos saqueos y motines.

Los demás han sido condenados a penas que fluctúan entre ocho días y dos meses de prisión.

En Gomain hubo ayer un mitin, al que asistieron tres mil personas.

En Aniche, donde fueron asaltadas las carnicerías, lecherías y mantequerías, se ha llegado a un acuerdo y han bajado los precios de venta de la carne, la manteca y la leche.

A última hora, los carniceros de Douai han acordado unirse a los consumidores y no carnicar mientras los acaparadores de ganado sigan manteniendo un alza ficticia.»

Dicen de Valenciennes:

«Han bajado los precios aquí y en Anzin.

Los lecheros y los carniceros han abierto sus comercios.

En Saint Amand siguen las manifestaciones.

En Bruny ha habido disturbios nuevamente.

La Policía ha encarcelado a algunos presun- tos saqueadores.»

Dicen de Fourmies:

«Gracias a las gestiones de M. Coppeaux, alcalde de esta población, ha terminado aquí el conflicto.

Los tenderos de comestibles, los queseros y mantequeros, los lecheros y los panaderos han bajado los precios.

En adelante, la manteca venderá a tres francos el kilo; los huevos, a dos francos cada 26; el pan, a 0,95 los tres kilos, y la carne, a 1,50 kilogramo.

Los demás artículos bajarán en proporción.»

Dicen de Dunkerque:

«Han ocurrido aquí graves disturbios. Miles de mujeres acudidas por varios socialistas, han saqueado los puestos de comestibles de la plaza de Juan Bart.

Algunos comerciantes se libraron del saqueo vendiendo sus mercancías con un 25 por 100 de rebaja.

Todos los tenderos de comestibles de la población han recibido visita de los delegados de las Sociedades obreras.

Estos les han dicho que si no bajan los precios serán saqueadas sus tiendas.»

Dicen de Creusot:

«Mil quinientos obreros y algunos cientos de mujeres han saqueado los mercados y apa- leado a los vendedores.

La Policía salió a la defensa de éstos. Hubo colisiones y tumultos.

Funciona un verdadero Comité de Salvación pública, que fija los precios y ordena el apaleamiento de quienes se niegan a acatar sus órdenes.»

Dicen de Chagny:

«Ha sido elevado el precio de algunas mercancías.

Las madres de familia han acordado la huelga.»

Dicen de Moulins:

«Las madres de familia han celebrado una manifestación.

Presentáronse ante el alcalde y le dijeron que habían decidido saquear los mercados. Y luego cumplieron su decisión en las mismas barbas de la Policía.»

Dicen de Niort:

«Ha repercutido aquí el movimiento contra la carestía de las subsistencias.

Centenares de mujeres han recorrido las calles en actitud tumultuosa.

Han sido recogidas miles de firmas para una petición al Ayuntamiento.

En ella se solicitará que éste se encargue de la venta de ciertos artículos.»

En Bélgica.

BRUSELAS. Se extiende el movimiento de protesta contra el encarecimiento de los víveres.

En todos los Ayuntamientos del Oeste y del Centro, turbas desenfrenadas saquean los mercados y asaltan los comercios.

Ayer ha habido infinidad de manifestaciones y de mitins al aire libre.

En La Louvière, las mujeres, tocando tambores y precedidas de banderas, recorrieron las calles y apedrearon los comercios.

La Policía no pudo contenerlas.

En Brujas ha habido motines, manifestaciones y saqueos de comercios y otros excesos igualmente reprobables.

LA MANIFESTACION DE BERLIN

Fué concedido el permiso y no ha ocurrido nada

Diez mitins al aire libre.

BERLIN. Los periódicos conceden gran importancia a la manifestación celebrada ayer, en pro de la paz, por los socialistas berlineses. Reconocen que fué gigantesca, y comentan el orden del día votado en los diez mitins al aire libre que le siguieron, según sus particulares criterios políticos.

Germania, órgano del partido católico, lo censura abiertamente, diciendo que los centenares de miles de ciudadanos que se reunieron en el parque de Treptow demostraron una absoluta carencia de patriotismo.

Los diarios pangermanistas publican furiosos artículos, en que dicen que los socialistas han cometido un crimen de lesa nación manifestándose contra la guerra el día antes de ser reanudadas las negociaciones con Francia.

En cambio, el Vorwaerts, órgano central del socialismo, se regocija del éxito de la demostración, y dice que en adelante la guerra será imposible.

El Comité organizador de la manifestación dedícose hace bastantes días a prepararla, sin hacer caso de los rumores que circulaban acerca de la actitud del Gobierno.

Decíase que éste pensaba prohibirla.

Sin embargo, a última hora dió su consentimiento, con la condición de que no fuesen ostentadas banderas y de que los mismos manifestantes asegurasen el orden.

El viernes y el sábado fueron repartidos por Berlín y por las aglomeraciones urbanas que de él dependen, varios millones de ejemplares de un manifiesto-convocatoria.

En él se recomendaba a todos los obreros y a todos los enemigos de la guerra que acudiesen el domingo, a la una de la tarde, al parque de Treptow, llevándose consigo a sus mujeres é hijos.

Además, publicó el Vorwaerts instrucciones detalladas.

Según ellas, los manifestantes de cada una de las aglomeraciones berlinesas Steplitz, Schoeneweide, Charlottenburg, etc., debían reunirse a una hora distinta y marchar a Treptow por diferente itinerario.

En diversos puntos del inmenso parque fueron instaladas diez tribunas para los mitins al aire libre.

Desde las nueve de la mañana comenzaron a recorrer los populosos barrios de Berlín columnas nutridas de manifestantes.

Todos los medios de locomoción eran empleados para dirigirse a Treptow.

En los alrededores de la puerta de Brandeburgo, la animación era extraordinaria.

La Policía vigilaba, pero discretamente.

A las doce, los paseos, avenidas, glorietas y claros de Treptow, estaban ocupados por una inmensa muchedumbre.

Llegaban continuamente nuevas columnas de manifestantes, que se dirigían, dando pruebas de una gran disciplina, a los puntos de reunión designados por los organizadores.

A la una, era incalculable el número de personas reunidas.

Predominaba el elemento obrero, pero había también numerosa representación de la clase media.

A la una y cuarto fueron disparados cohetes y tocadas trompetas.

Y comenzaron simultáneamente los diez mitins.

Desde las diez tribunas erigidas al efecto, hablaron numerosos conspicuos del socialismo alemán.

Los discursos más aplaudidos fueron los de Rosa Luxemburgo y los de los diputados y

ex diputados Bernstein, Fischer, Ledebour, Liebknecht, Molkenbuhr, Wurm y Statthal- gen.

La inmensa masa humana que se aglomeraba en derredor de las tribunas, aplaudió entusiasmadamente a los oradores, prorrumpiendo en atronadores ¡hochs! cuando extremaban la nota violenta.

Desde todas las tribunas fué leída la orden del día que ayer extractábamos en un telegrama de última hora.

Dicha orden del día fué aprobada por aclamación.

Terminados los mitins, los manifestantes se disgregaron.

Unos volvieron a Berlín inmediatamente, y otros se quedaron al abrigo de los innumera- bles árboles del parque, formando anima- dos grupos.

No ha habido el desorden más insignificante en toda la tarde.

LA CULTURA FRANCESA EN ESPAÑA

Con la firma de Albert Dauzat, publica «La Liberté» el siguiente interesante artículo: «La propaganda en favor de la cultura francesa en el Extranjero se prosigue con laudable actividad. Hace dos años se había fundado un Instituto francés en Florencia, y muy recientemente se efectuó una creación análoga en San Petersburgo. Y he aquí que ahora se prepara un Instituto francés en Nueva York, gracias a los ofrecimientos generosos de algunos ricos norteamericanos.

La acción de las Universidades francesas en España es especialmente interesante en el momento en que los cursos estivales acaban de verificarse en Burgos.

Nuestras tres Universidades meridionales de Burdeos, Tolosa y Montpellier prosiguen desde hace tres años una obra muy meritoria, digna de ser señalada y alentada. Han fundado entre sí una especie de lazo para dirigir de común acuerdo toda la propaganda francesa en España, al lado de la Alianza francesa, que tiene una clientela bastante distinta. Los programas deben quedar establecidos en virtud de una conferencia de los tres rectores de las mencionadas Universidades, á reserva, naturalmente, de la aprobación del ministro. Hay también reciprocidad de parte de España, que provee de profesores para ciertos cursos, pero es Francia la que hace mayor esfuerzo.

Se ha creado, por lo pronto, un Instituto hispánico, que tiene su residencia en Madrid en el Colegio Francés y que está dirigido por uno de nuestros profesores de Universidad. Es el embrión de una futura Escuela, que será para España lo que es la de Roma para Italia. Francia envía á España á algunos pensionados que se han distinguido en la especialidad de los estudios hispánicos y que pueden proseguir sus trabajos en todos los puntos de la Península, según las necesidades de sus investigaciones.

Se han instituido, además, cursos de primavera en Madrid, en abril, y cursos de vacaciones en Burgos, en julio y agosto. Allí se da una enseñanza francoespañola, por decirlo así, á cargo de profesores de ambos países. Así, en tanto que los estudiantes franceses se perfeccionan en el conocimiento del español, los españoles siguen los cursos de lengua y literatura francesas.

Las conferencias dadas en Madrid en abril último por MM. Dawson, de la Sorbona; Guy, de la Universidad de Tolosa, y algunos otros profesores, han tenido tal éxito, que la duración de aquellos cursos se elevará á tres meses en el año próximo. Y se espera que, dentro de dos años, ascenderá á un semestre.

La Universidad de Montpellier se interesa singularmente en Barcelona, como la de Burdeos en Madrid, é instituyó cursos en aquella población durante el invierno último. Esta semana francesa—como se la ha llamado—tuvo una gran resonancia y atrajo tal número de oyentes, que se ha acordado que dure dos meses en el invierno próximo.

Una extensión se prepara en Valencia.

En toda la región, las escuelas de la Alianza francesa son muy pequeñas para contener su gran número de alumnos.

Estos hechos son reconfortantes y demuestran que la cultura francesa no ha perdido nada de su esplendor.

Debe ser mencionada, en fin, la reciente creación de la Oficina de Universidades francesas en la Sorbona, que dirige con actividad y competencia M. Jules Coulet, que centraliza toda la acción de nuestras Universidades en el Extranjero.»

AVISOS UTILES

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.
SIDRA VERETERRA Y CANGAS
Preferida por cuantos la conocen.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Durante toda la mañana no salió de Miramar la Familia Real.

La Reina Victoria recibió en audiencia, además de la señora del Presidente del Consejo, a las señoras de Sánchez Guerra y marquesa de San Felices de Aragón.

Los Reyes y la Reina Victoria asistirán al partido de pelota que se jugará en Jai-Alai a beneficio de la Junta de Beneficencia.

Canalejas en Palacio.

El jefe del Gobierno recibió pocas visitas. Estuvo en su despacho el ministro de jornada, y ambos celebraron una detenida conferencia.

Al medio día subió a Palacio, de donde regresó con su señora a la una de la tarde.

Al descender del automóvil nos dijo que habían cumplimentado al Rey y a la Reina; que el Rey firmó cuatro decretos resolviendo otras tantas competencias, y que por fortuna para todos, nada ocurría.

Añadió que había visto en Palacio al embajador de España, en París, Sr. Pérez Caballero, que vino para ofrecer sus respetos al Rey y conferenciar con el ministro de Estado y el jefe del Gobierno.

Para esto se reunirán los tres por la tarde. Dijo que acompañaría al Rey en la visita que está tarde, a las cinco y media, hará a la Escuela de Artes y Oficios.

Terminó manifestando que, según telegrama del gobernador de Vizcaya, continúa en igual estado la huelga de Bilbao.

El Sr. Canalejas marchó a almorzar con su familia, invitado por su amigo D. José Muro.

El ministro de Estado.

El Sr. García Prieto recibió a los periodistas a la hora de costumbre, y manifestó que había pasado toda la mañana trabajando; que había conversado durante dos horas con el jefe de la Sección colonial del ministerio de Estado, Sr. Ory, tratando asuntos de interés.

Recibió después al conde de Cartagena, enviado extraordinario en las fiestas del Centenario de la independencia de Venezuela, que le presentó una memoria relator de su misión y un álbum con recortes de la Prensa.

Después recibió la visita del Sr. Pérez Caballero, con quien conferenció y luego almorzó.

También visitó al ministro de Estado un representante de la Cámara de Comercio de Buenos Aires, tratando del retorno de los objetos que se enviaron a la Exposición celebrada en aquella capital.

Asimismo le visitó el senador del Reino marqués de Laurençin.

Varias noticias.

Esta noche recibirá el jefe del Gobierno al alcalde y a una Comisión de Zaragoza.

El cañonero *Recalde* salió a las nueve y media de su fondeadero de Pasajes y en alta mar hizo pruebas de artillería.

No hay detalles, porque no ha vuelto al puerto y es probable que no regrese, sino que continúe su viaje a Marruecos.

Ha regresado de Madrid el coronel jefe de la Escolta Real, Sr. Marchesi.

Conferencia.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Después de almorzar han conferenciado en el ministerio de jornada el Presidente del Consejo, el ministro de Estado y el embajador de España en París.

Los Reyes.

Aunque sin haberlo anunciado, se cree que las Reinas asistirán esta noche al festival de Beethoven en el Gran Casino, con la cooperación de la orquesta de Arbós y el orfeón donostiarra.

Tampoco ha dicho nada el Rey; pero se cree casi seguro que S. M. asista mañana al final de las escuelas prácticas de Ingenieros en el fuerte de Guadalupe, acompañado del capitán general, gobernador militar, Cuarto militar del Rey y Escolta Real.

Las prácticas comenzarán mañana, a las seis y media de la madrugada.

Regreso del «Recalde».

Próximamente a las cuatro de la tarde regresó al puerto de Pasajes el cañonero «Recalde», después de probar su artillería.

Ha presenciado las pruebas el comandante de Marina.

Danza francesa.

Esta mañana llegó una Banda de un colegio de una población francesa inmediata a la frontera.

Recorrió la población tocando algunas composiciones, y por la tarde regresaron a su país.

De las regatas.

Después de haber tomado parte en las regatas de Bilbao, regresaron hoy los balandros «Hispania», «Tonino», «Turi», «Paposen», «Paquete», «Dóriga» y «...».

También ha llegado el balandro francés «Anemón IV», de M. Vilmorin.

Todos fueron recibidos con cohetes, disparados desde la terraza del Club Náutico.

Se espera al balandro «Sogalinda V», que tomará parte en las regatas de Biarritz en los días 7, 8 y 9.

Visita regia.

El Rey ha pedido servicio de automóvil para después del té, a fin de visitar la Escuela de Artes y Oficios.

En la Escuela de Artes y Oficios.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Los

Reyes, acompañados del marqués de la Torreclilla, duquesa de San Carlos, Canalejas, García Prieto, conde de Romanones y gobernador civil, visitaron esta tarde la Escuela de Artes y Oficios, el Museo Municipal y la Biblioteca.

La visita fué muy detenida; duró cinco cuartos de hora.

Recorrieron los Reyes todas las aulas y dependencias de la Escuela, haciendo elogios del edificio y las instalaciones.

Encargaron al alcalde que felicitara al Claustro de profesores.

El Rey examinó una máquina de escribir como la que él posee.

La Reina Victoria conversó con la directora de la clase de Corte y Confección, doña Rufina Arricena.

Luego visitaron los Reyes el Museo Municipal, que gustó mucho al Monarca, quien felicitó al conservador, Sr. Sorluze.

Después de visitar la Biblioteca fueron los Reyes de paseo en automóvil hasta Irún.

Los Presidentes del Consejo y del Congreso, el ministro de Estado y el gobernador, fueron a refrescar al Acro Club.

De paseo.

La Reina Cristina, con la marquesa de Martorell, fué de paseo en automóvil hacia Hernani.

El Príncipe de Asturias y la Infanta Beatriz han pasado la tarde jugando en la playa.

Nuevo Teatro.

La Sociedad Fomento de San Sebastián ha acordado que el nuevo teatro que se construye en la Zurriola lleve el nombre de Reina Victoria.

Comida.

Se ha celebrado la comida ofrecida por el gobernador a los Sres. Canalejas, conde de Romanones, García Prieto y otras personas.

De toros.

Esta noche llegarán los toros de la corrida de concurso que se celebrará el 10 del actual. Los toros serán uno de cada una de las ganaderías que han figurado en el cartel de abono de este verano.

Mañana se desencajarán.

Serán lidiados por Bienvendida y el que sustituya a Vicente Pastor, que sigue gestionándose sea Fuentes.

A Inglaterra.

El ex ministro Sr. Villanueva ha marchado a Inglaterra.

CONMEMORANDO UNA BATALLA

INAUGURACION DE UN MONUMENTO

BRIHUEGA. (Lunes, tarde.) Con un día espléndido se ha celebrado la inauguración del monumento conmemorativo de la batalla de Villaviciosa.

A las siete de la mañana, la banda del regimiento del Rey ha recorrido las calles, tocando alegre diana.

La animación en la población es extraordinaria.

La procesión cívica se ha organizado en las Casas Consistoriales, dirigiéndose a la Puerta de San Felipe.

Los carruajes estaban dispuestos para que las Comisiones se dirigieran al campamento, donde la Comisión aerostática había elevado un globo cautivo.

Multitud de personas llenaban la carretera. Los alrededores del monumento presentan aspecto pintoresco.

Abría la marcha una sección de la benemérita, a continuación iba el general del Río, representando al Monarca, el gobernador civil, fuerzas del Ejército, Colegio de Huérfanos, Diputación, el Ayuntamiento de la capital, clero castrense, y cerrando la marcha una compañía del regimiento del Rey y una sección de lanceros del Príncipe.

El monumento es obra del arquitecto don Benito Ramos, y está emplazado en el sitio donde se ganó la famosa batalla.

Al llegar el alcalde, saludó, en nombre del pueblo, a la representación del Monarca, por dignarse honrar este acto conmemorativo.

El general dio las gracias en nombre del Gobierno; el presidente de la Comisión ejecutiva, D. Ramón Casas, pronunció un elocuente discurso, haciendo historia de por qué se celebra este acto, siendo muy aplaudido, con vivas a España y al Ejército.

El juez instructor D. Mariano Redondo leyó una inspiradísima composición dedicada a esta jornada heroica. Después el coronel Sr. Aguilar, con frases levantadas y patrióticas, en nombre de las Comisiones del Ejército allí representadas, enalteció a los pueblos que saben honrar hechos históricos en la forma que lo hacía Brihuega.

A los acordes de la Marcha Real, el general descubrió el monumento. La Comisión ejecutiva del centenario colocó una corona de laurel dedicada a los héroes.

Después se celebró misa de campaña, resultando solemne el acto, que terminó con el desfile de las fuerzas al mando del gobernador militar Sr. Ochoa.

El jefe de la línea, coronel Sr. Vives, delante del monumento, dió vivas al Ejército, a España y al Rey.

Imposible describir la grandiosidad del acto, del cual quedará recuerdo eterno.

El general Ríos regresará hoy a Madrid, no asistiendo a otros actos del centenario.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

MUERTE DE «MINUTO CHICO»

La capilla ardiente.

ALICANTE. (Lunes, tarde.) El infortunado torero Minuto chico, herido en la corrida de ayer tarde, ha fallecido a las siete y media de la mañana, en la enfermería.

La desgracia ha producido gran sentimiento.

Un cuñado del pobre torero se ha dirigido por telegrama a D. Ramón Vidal, representante de la Sociedad taurina Los Ocho, pidiéndole que sea embalsamado el cadáver de Minuto, y que él llegará mañana, procedente de Sevilla.

El Minuto chico contaba veintitrés años y era sobrino del matador de toros Enrique Vargas (Minuto).

El muchacho había recibido una educación esmerada; pero su afición decidida a la lidia de los toros le había hecho emprender tan peligrosa profesión, y en la que ha hallado tan trágica muerte.

Vivía en Sevilla, con su madre y dos hermanas, en la calle de la Venera, número 6, establecimiento de semillas y granos.

Toreó por primera vez una corrida en Constantina de la Sierra el año 1905, actuando de matador.

A este torero, como a su tío Minuto, protegiale el ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla.

El año pasado toreó 23 corridas, cinco de ellas con el torero Guerrita de Alicante, el cual está emocionadísimo con el fin de su compañero.

Se han recibido ya tres coronas, que le son dedicadas por la Empresa, las cuadrillas y sus amigos Ramón y Antonio Vidal.

La enfermería de la plaza, donde había quedado el cuerpo de Minuto chico, ha sido convertida en capilla ardiente.

A la entrada de la estancia se agolpa la gente, contemplando, afligidísima, el triste cuadro.

Muchas mujeres lloran y otras se arrodillan. Son muy elogiados los médicos Sres. Ayala y Sebastián, por su actividad y comportamiento; pues antes de entrar en la enfermería Minuto ya tenía taponadas las heridas, permaneciendo luego al lado del lecho toda la noche.

El Minuto chico recibió los Santos Sacramentos cuando se vio que su estado era ya desesperado.

En esta plaza es la primera muerte que ocurre de un torero.

Junto a la cama mortuoria han ocurrido escenas tristísimas, entre ellas la de un amigo del torero, que se acercó y le dió un beso, prorrumpiendo en fuerte llanto.

El entierro será una gran manifestación de duelo.

La coleta del Minuto chico ha sido cortada por su cuadrilla, que la guarda para entregársela a su familia.

El cadáver saldrá en el tren mixto de las diez de la noche para Sevilla.

Se han recibido multitud de telegramas y telefonemas de aficionados y amigos, solicitando noticias y detalles de la desgracia.

En los alrededores de la plaza hay estacionada una muchedumbre que comenta el desgraciado suceso.

La familia del diestro.

ALICANTE. (Lunes, tarde.) Se ha recibido un nuevo telegrama de la familia del infortunado torero, diciendo que no embalsamen su cadáver.

Anuncian en el telegrama que llegarán mañana en el tren correo.

Telefonemas de pésame.

Se han recibido de San Sebastián sentidos telefonemas de pésame, suscritos por Bienvendida y Vito.

Estos deploran la trágica muerte de su compañero y piden noticias de sus últimos momentos.

Una corona.

El diestro alicantino Templalfo ha enviado una preciosa corona de flores finas naturales. Tribútanse merecidos elogios al servicio de la enfermería de la Plaza de Toros, que se halla montada a la moderna y goza crédito de ser una de las mejores de España.

Información gráfica.

Varios fotógrafos, corresponsales de periódicos, han sacado varias instantáneas de la cámara mortuoria, para sus periódicos respectivos.

Manifestaciones de duelo.

ALICANTE. (Lunes, noche.) Los periódicos locales dedican esta noche sentidos artículos necrológicos al desgraciado diestro fallecido esta mañana.

Siguen llegando telegramas y telefonemas, en que se deplora la trágica muerte de Minuto chico.

Las informaciones del *Diario de Alicante*, extensísimas, han facilitado numerosos datos de la vida y muerte del infortunado matador de novillos.

El público, ávido de noticias, ha agotado bien pronto las ediciones de ese y de los demás periódicos.

La cartera del «Minuto».

Han sido encontrados en la cartera de Minuto chico los siguientes efectos:

Un décimo del billete núm. 19.666 de la Lotería Nacional del sorteo próximo.

Varias cartas y un retrato de la novia, una sevillana guapísima, conocida en la Puerta de la Carne por La Minutilla.

Una tarjeta postal, también de la novia, dirigida al torero el día de su cumpleaños, en la que aparecen las siguientes palabras: «Combateda, pero no vencida».

Más coronas.

Han anunciado el envío de coronas la Sociedad Taurina de Levante, la Gran Peña, la Sociedad Espectáculo Club y otras.

El entierro.

El entierro del cadáver de Minuto Chico se efectuará mañana, a las tres de la tarde, en cuanto llegue la familia del finado.

Se organizará el cortejo fúnebre en la misma Plaza de Toros.

Pasará por las calles de San Vicente y Alfonso el Sabio.

El traje de luces.

El traje de luces que ayer llevaba puesto Minuto Chico se lo regaló su pariente el matador de toros Enrique Vargas (Minuto).

La carrera de «Minuto Chico».

SEVILLA. (Lunes, noche.) Minuto Chico era aquí poco conocido. A causa de su modestia no había debutado en la Plaza de Sevilla.

Quienes le habían visto torear en tentaderos y encerronas elogian la limpieza y la valentía con que ejecutaba las faenas.

Era un muchacho de carácter afable, y esta y otras buenas cualidades que concurrían en él le hacían altamente simpático entre las muchas amistades con que contaba.

Nació Minuto Chico el 15 de febrero del año 1883, y fué bautizado en la parroquia de la Magdalena.

Contaba, por consiguiente, en la actualidad, veintisiete años.

Sus aficiones de torero comenzaron hace doce años.

Visitó por primera vez el traje de luces en la Plaza de Cartagena, el domingo de Resurrección de 1906, alternando con Parralfo.

Demostó notables aptitudes; el público quiso verle torear de nuevo, y así le proporcionó tres nuevas contrataciones.

Sufrió Minuto Chico la primera cogida en la Plaza de Albacete, en agosto de 1908, toreando ganado de Flores.

La segunda ha sido la que le ha costado la vida.

Este año había toreado: el domingo de Resurrección, en Almería; otra en Sanlúcar de Barrameda, en Trebujena en agosto y otra en Córdoba.

La familia de «Minuto».

SEVILLA. (Lunes, noche.) Los hermanos de Minuto Chico han tratado de ocultar a su madre la desgracia, aunque sin conseguirlo.

Las primeras noticias de la gravísima cogida las recibió Enrique Vargas, Minuto.

Eran las contenidas en un telegrama que le dirigió el empresario de la Plaza de Alicante, recomendándole que comunicara el percance a la familia del herido, con las debidas precauciones.

Tanto la madre como los hermanos de Minuto Chico sufren continuos ataques, habiendo sido necesaria la asistencia facultativa.

La madre no cesa de prodigar elogios al hijo muerto, cuyas excelentes cualidades es la primera en proclamar.

Compartía Minuto Chico la profesión de matador de novillos con el cuidado del establecimiento de granos que la familia posee en la calle de las Vereras.

Tuvo la familia, en los primeros momentos, el propósito de traer a Sevilla el cadáver de Minuto Chico.

La falta de medios pecuniarios la ha obligado a desistir.

Han marchado a Alicante el hermano de Minuto Chico D. Francisco Díaz y su cuñado, D. Fernando Toledo, y los banderilleros Quinto II y Dominguito, al objeto de asistir al entierro del cadáver.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Ha contraído matrimonio: En Almería, D. Manuel López y López con la Srta. Rita Gil Camporro.

NECROLOGIA

Han fallecido: En Almería, D. Miguel Jiménez Camacho. En Murcia, el niño Juanito Sánchez Torres.

En Málaga, D. Antonio Arrabal. En Pamplona, D. Gregorio Murillo.

VIAJES

Han llegado: A Murcia, D. Manuel Rebordora con su madre y hermana.

A Badajoz, doña Teresa Saavedra con su hijo.

A Sevilla, D. Rafael Martínez y D. Bernardo Sanz.

A Salamanca, D. Fernando F. de Córdoba. Han salido:

De Almería para Toledo, D. Rafael Santa Pau y D. Joaquín Moncada; para Guadalajara, D. Aureliano Ibáñez y D. José Fornori; para Madrid, D. José Pérez González, don Hermenegildo Araez, D. Antonio Quesada y D. Angel Pastor.

De Lugo para Toledo, D. Joaquín Osés y D. Jesús Losada; para Guadalajara, D. José Auz.

De Alicante para Ocaña, D. Abelardo Carrillo.

De Pamplona para Santander, D. Agapito Ortiz con su esposa.

NACIMIENTOS

Han dado a luz: En Almería, la esposa de D. Manuel Bellver un niño.

En Murcia, la esposa de D. Víctor López, un niño.

En Sevilla, la esposa de D. José Ramos un niño.

LAS HUELGAS

En Huelva.

HUELVA. (Lunes, tarde.) A pesar de los esfuerzos del gobernador, no han llegado a un acuerdo los patronos y obreros de la fábrica de conservas de Isla Cristina. La situación es grave.

En Málaga.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Continúan los trabajos, a pesar de las huelgas, sobrando los Guardias Civiles.

Estos realizan sus faenas protegidos por la Guardia Civil.

La actitud de los obreros era correctísima; pero ha cambiado hoy, registrándose numerosos incidentes.

Los huelguistas destruyeron un carro en el que iban esquilas, produciéndose el natural altercado.

Otro huelguista hizo un disparo contra un esquil, al cual le rozó el proyectil.

Han secundado el movimiento, declarándose en huelga, los carpinteros, aserradores, albañiles, ebanistas, toneleros y pintores.

Mañana lo harán los cocheros, y el miércoles los empleados de tranvías.

Hay grandes tendencias a la huelga general.

Las Sociedades obreras han acordado dirigirse a la Unión General de Trabajadores de España y del Extranjero solicitando se declare el *boycott* a las mercancías de Málaga. La situación empeora.—Patronos agredidos.

Carga, contusos y detenidos.—Los descargadores del muelle.—El conflicto con la Compañía francobelga.

BILBAO. (Lunes, noche.) Durante el día de hoy, la huelga de carreteros ha ido tomando peor aspecto; hasta el punto de adquirir caracteres violentos.

Las estaciones están vigiladas por fuerzas de la Guardia Civil.

Los patronos han solicitado fuerzas a las autoridades, a fin de evitar coacciones.

El gobernador ha celebrado una conferencia con los jefes de la Guardia Civil.

Varios grupos de huelguistas se han dedicado a recorrer las calles y agredir a los patronos que guiaban carros.

En las Casas de Socorro han sido curados de heridas algunos patronos; otros, que sólo recibieron contusiones, se curaron en sus domicilios.

La colisión más importante ocurrió en la calle de San Francisco, y fué víctima de ella el acudado industrial Sr. Navea, que guiaba un carro de su pertenencia.

Un grupo de huelguistas le agredió con verdadera saña. Sonó un disparo, y acudieron fuerzas de Seguridad, que cargaron sobre los agresores y sobre varios transeúntes que les secundaban.

De la carga resultaron algunos contusos, y los agentes practicaron doce detenciones.

El Sr. Navea se halla herido gravemente.

También se han declarado en huelga, por solidaridad con los carreteros, las mujeres que trabajan en la descarga del muelle.

Reemplazadas por otras, las huelguistas las insultaron y trataron de agredirlas.

Fueron detenidas algunas de las alborotadoras.

Los ánimos siguen muy excitados, habiendo anunciado los descargadores del muelle que pararán todos si en el término de cuarenta y ocho horas no se solucionan la huelga.

Sigue en el mismo estado el conflicto de la Compañía francobelga.

El director ha dirigido un escrito al gobernador, manifestándole que la Compañía no puede hacer más concesiones, y que si los obreros no deponen su actitud, se verá precisada a suspender todas las labores.

La de Málaga se complica.

MALAGA. (Lunes, noche.) Al anoecer ha sido leído a las partes interesadas el laudo de la Junta local de Reformas Sociales, estableciendo bases separadas para los estivadores, barqueros y arrumbadores.

El laudo acepta la mayoría de las peticiones que formularon los huelguistas, incluso la rebaja de la jornada de trabajo a ocho horas; pero mantiene el jornal actual de diez y ocho reales.

Reunidas las respectivas Sociedades patronales y obreras, han acordado todas rechazar el laudo.

Probablemente el miércoles quedará planteada la huelga general.

Los patronos mantienen la seguridad del trabajo, siempre que las autoridades les protejan.

fiesta náutica veneciana en Torrero, regatas en el Ebro, certamen escolar, certamen obrero con premios á la virtud y al trabajo, gran fiesta de la jota, fiestas de la caridad, batalla de flores, como blanco, grandes conciertos musicales, partidos de pelota, fiestas aristocráticas y de sociedad en los Casinos Principal, Sociedad Hípica y Mercantil e Industrial, bailes populares, cucañas, fuentes luminosas, grandes iluminaciones, gran traca valenciana, retraits militar, parque de atracciones y feria.

En Medina del Campo.

La Comisión de festejos y el Ayuntamiento de Medina del Campo han acordado variar la fecha para celebrar la fiesta de aviación, en virtud de no poderse verificar en los días anunciados de la feria de San Antolín, y en su consecuencia se llevará á efecto, por el aviador contratado D. Benito F. Loygorri Pimentel, en la tarde del día 9, y en el campo preparado convenientemente, en la dehesa de «Abajo», en la explanada comprendida entre «Casa Blanca» y la fuente de la «Ictericia», realizando una ó dos ascensiones y durando cada vuelo de quince á veinte minutos, si la velocidad del viento no es superior á cinco metros por segundo.

El día 5 de septiembre, á las once de la mañana, se celebrará en la iglesia de la Colegiata el solemne acto de bendecir la bandera de la Comisión de partido de la Cruz Roja, asistiendo autoridades y representantes de la Comisión provincial de dicha institución y distinguidas personalidades de dentro y fuera de la población.

En Fitero.

Durante los días 9 al 14 del corriente se celebrarán en Fitero grandes fiestas y ferias en honor de su patrona Nuestra Señora de la Borda.

Los días 11, 12 y 13 habrá corridas de toros y novillos.

Durante la temporada de fiestas actuará en el teatro Moderno una gran compañía de zarzuela. Además habrá varietés, cinematógrafos, iluminaciones, partidos de *foot-ball*, jiras campesinas, etc.

En Albacete.

Con motivo de la feria y fiestas que se celebrarán en Albacete, desde el 7 al 15 del corriente, las Compañías de ferrocarriles expenderán billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, á precio reducido, desde Madrid, Cuenca, Toledo, Ciudad Real, Santa Cruz de Mudela, Alicante, Cartagena, Valencia y principales puntos intermedios.

Estos billetes se venderán en el Despacho central de Madrid (Alcalá, núm. 12), en la estación de Atocha y en las demás de la combinación, desde el 7 al 12 del actual, sirviendo para el regreso desde el 9 al 16 del presente mes, todas las fechas inclusive.

Los precios de los billetes de ida y vuelta son: desde Madrid, 26 pesetas en segunda y 14,75 en tercera; desde Toledo, 24,25 pesetas en segunda y 12,20 en tercera; desde Ciudad Real, 22,90 pesetas en segunda y 12,90 en tercera; desde Santa Cruz de Mudela y Valdepeñas, 21,95 pesetas en segunda y 11,05 en tercera; desde Valencia, 23,25 pesetas en segunda y 13,50 en tercera, y proporcionalmente á estos precios son los de las estaciones intermedias, que pueden conocerse consultando los carteles expuestos en las estaciones y Despachos centrales.

TOROS EN PROVINCIAS

En Villarrobledo.

VILLARROBLEDO. (Lunes, mañana.) El ganado de Carreros lidiado ayer cumplió, matando cinco caballos.

Capita estuvo bien con el capote y á la hora de matar.

Almaseño dejó bien el pabellón de Almansa, teniendo una gran tarde; toró de capa con mucha soltura, y á la hora de matar lo hizo con decisión y arrojo.

En Sanlúcar.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Lunes, mañana.) Los novillos de Miura lidiados hoy han sido bravos y de mucho poder.

Celita se portó, como torero y como matador, muy bien.

Rosalito tuvo una gran tarde. Con el capote no cesó de oír aplausos y con la muleta y el estoque quedó superlamente.

El novillero bilbaíno Ale estuvo bien.

AGRESION A LA GUARDIA CIVIL

El gobernador de Oviedo ha teleografiado al ministro de la Gobernación dándole cuenta de una agresión á la Guardia Civil.

Dice el alcalde de San Martín del Rey Aurelio (y comunica el gobernador) que, al regresar á su puesto una pareja de la benemérita de aquella villa, fué agredido uno de los guardias que la componían, Enrique Juan Soto, por un sujeto apodado el *Paragiero*. El hecho ocurrió así:

Al guardia se le disparó el fusil, matando al joven Andrés Ortiz Montes.

A consecuencia de esto algunos compañeros de la víctima trataron de amotinarse contra la Guardia Civil.

Esta continuó su marcha; pero á unos doscientos metros del lugar del suceso fué agredida por varios individuos apostados en la vía del ferrocarril de Langreo, siendo objeto de varios disparos de escopeta y revólver, resultando el guardia Enrique Juan Soto con una herida en el brazo y otra en el vientre. Su estado es gravísimo.

ANDALUCIA

Sociedades de foot-ball.

SEVILLA. (Lunes, mañana.) Se proyecta fusional las Sociedades de *foot-ball* que actualmente existen en esta capital, constituyendo una sola con todas ellas.

Para solemnizar el hecho se jugará un partido entre las Sociedades andaluzas, disputándose la copa de plata.

Contra la pena de muerte.

SEVILLA. (Lunes, mañana.) Las Sociedades obreras del Arte de Imprimir han acordado por unanimidad una proposición encaminada á conseguir la abolición de la pena de muerte.

La proposición comprende las siguientes cláusulas:

- 1.º En tanto que exista la pena de muerte, se suspenderán en absoluto los trabajos de todas clases que realizan los individuos del ramo al día siguiente de verificarse la ejecución, si es en otro punto cualquiera de España, y el mismo día si fuera en Sevilla, cualesquiera que hubieren sido las condiciones del sentenciado y el motivo de la sentencia.
- 2.º Ese día de paro se llamará *dia de duelo*.
- 3.º Con la mayor actividad se oficiará este acuerdo á todos los compañeros.
- 4.º El presidente, con el auxilio de otras personas, procurará enterarse con anticipación del día de toda ejecución en la provincia y comunicará oficialmente el día de duelo á los asociados industriales por conducto de los recaudadores de los talleres.
- 5.º En tanto que se abren las Cortes, se solicitará del Presidente del Consejo de ministros que presente un proyecto de ley de abolición de la pena de muerte en todas las jurisdicciones.
- 6.º Se nombrará una Comisión de propaganda, que, por medio de circulares, procurará la mayor facilidad de este acuerdo, interesando á todas las colectividades obreras de España para que lo adopten, por considerarlo el medio más eficaz para conseguir que desaparezca la pena de muerte, tan inútil como denigrante para las naciones que aún la conservan en sus Códigos.

La aviación en Huelva.

HUELVA. (Lunes, tarde.) Por no haber llegado á tiempo el aparato de Loygorri, se ha suspendido el vuelo que éste debió efectuar ayer, y que lo hará hoy.

Riña sangrienta.

ALMERIA. (Lunes, noche.) El consumero José Rodríguez y el carretero Santiago Muñoz han reñido á consecuencia de pretender el segundo entrar en la población dos pollos de matute é impedirlo el primero.

José Rodríguez ha recibido una puñalada en el costado.

Su estado es grave.

Muñoz también se encuentra herido á consecuencia de un disparo que le ha hecho Rodríguez.

Explosión de gas.

ALMERIA. (Lunes, noche.) En el domicilio del procurador de los Tribunales señor Rodríguez Valero ha ocurrido una gran explosión de gas.

El formidable ruido de la explosión ha llevado la alarma á las casas próximas.

De los cafés situados en las cercanías han huído los parroquianos, también alarmadísimos.

A consecuencia de la explosión se han derribado las paredes de la casa referida.

El procurador Sr. Rodríguez Valero ha quedado sepultado entre los escombros.

Al extraerle se ha visto que padece varias heridas y quemaduras.

También las sufre el gasista que maniobraba en el contador del gas cuando la explosión se ha producido.

Salvamento de una mujer.

ALMERIA. (Lunes, noche.) En la playa del término de Mojacár estaba bañándose una mujer casada, llamada María Mojedo.

Súbitamente se hundió en el agua. Varias personas que vieron el peligro en que la mujer se hallaba le echaron una cadena con objeto de que se asiera á ella; pero no pudo alcanzarla.

Entonces el coadjutor de la parroquia de Mojacár, D. José García González, quitándose la sotana, se lanzó valerosamente al agua, provisto de una cuerda.

La mujer, que estaba próxima á ahogarse, se asió fuertemente á su salvador y ambos se hundieron en el agua, hasta que, pasados unos instantes, reaparecieron, consiguiendo llegar hasta la playa, luchando con las olas.

El esposo de María Mojedo presenció el salvamento.

ARAGON

Después del mitin.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) El gobernador, Sr. García Bajo, ha enviado al fiscal el resumen de los discursos pronunciados ayer en el mitin contra la guerra de Marruecos y contra las autoridades por la vigilancia de que son objeto los directores del movimiento societario en esta ciudad.

Fuerzas de Seguridad.

En vista del número excesivo de huelgas que se han registrado en pocos meses, y teniendo presente el exacerbamiento de las luchas políticas, hechos que obligan á concentraciones frecuentes de las fuerzas de la Guardia Civil, el gobernador ha pedido al ministro de la Gobernación que se aumente la fuerza de Seguridad de esta capital con 50 agentes, un teniente y un capitán.

Créese que el ministro atenderá esta petición, por exigirlo así la tranquilidad del vecindario.

Jaimistas y radicales.

Con motivo de los pequeños incidentes que frecuentemente ocurren entre radicales y jaimistas, el gobernador ha ordenado que se practiquen cacheos estas noches, habiendo sido recogidas muchas armas. También se ha dado orden á las armerías para que cumplan escrupulosamente lo que prescribe el Reglamento sobre la venta de armas blancas.

Los jefes locales de las fuerzas políticas radicales y tradicionalistas han sido advertidos del propósito de la autoridad de no tolerar desmanes y de castigar severamente las alteraciones del orden público.

Los jaimistas tratan de celebrar con gran solemnidad la bendición de una bandera el día 8 de octubre. Es muy probable que en los Centros oficiales no se les autorice para celebrar la manifestación pública que proyectan, por temor á que se produzcan desórdenes.

ASTURIAS

Los republicanos de Colunga.

COLUNGA. (Lunes, tarde.) Ayer se reunieron los republicanos de la localidad, celebrado un banquete en honor de Azcárate y de Pedregal.

Reinó gran entusiasmo y se pronunciaron elocuentes discursos, todos muy aplaudidos.

Reparto de premios.

GIJON. (Domingo, madrugada.) Se ha celebrado con toda solemnidad el acto del reparto de premios á los alumnos de las escuelas públicas.

El representante del Club Gijonés de la Habana entregó á cada uno de los alumnos premiados una libreta de la Caja de Ahorros, en la que se consigna la cantidad donada por aquella entidad.

Reunión magna.—El «modus vivendi» entre España y Cuba.

Por la tarde, en el teatro Jovellanos, se celebró una asamblea magna, reunida con objeto de solicitar del Gobierno el *modus vivendi* entre España y Cuba.

Preside el acto el presidente de la Cámara de Gijón y asisten distinguidas personalidades, entre las cuales se encuentran los señores Labra, Rodríguez San Pedro, el cónsul de Cuba en Gijón, el alcalde, un comisionado que ha venido de Cuba para asistir al mitin y representantes de las Cámaras de Comercio de Avilés y Oviedo.

Habla el Sr. Sela en nombre de la Cámara de Comercio y de la Universidad de Oviedo, diciendo que la idea de mantener el *modus vivendi* la trajeron los Sres. Altamira y Posadas, nacida del intercambio necesario entre España y Cuba para sostener las relaciones conducentes á orientar á España en su política de atracción y paternidad con las Repúblicas americanas.

Don Antonio Muñoz usa de la palabra en nombre de Avilés, adhiriéndose al acto.

En nombre del Casino Español de la Habana, habla D. Juan Bances, declarando la necesidad de sostener las relaciones de amor á España en los españoles cubanos, que colaboran en cada momento en las grandezas españolas, como justa correspondencia.

El Sr. Buylia, en nombre de la Sociedad de Amigos del País, pronuncia un interesante discurso. Lee estadísticas comerciales, de las cuales deduce consecuencias favorables al *modus vivendi*, juzgando, en vista de ello, muy importante sostener las relaciones hispano-americanas.

Hace el resumen de los discursos el señor Labra, cantando las glorias de ambas naciones y abogando por el feliz éxito de la Asamblea.

Se leen adhesiones de Melquiades Alvarez, Canella y otras personalidades.

Acto seguido se da lectura á las conclusiones que se acuerda enviar al Gobierno y que son las siguientes:

Conclusiones de la Asamblea.

- Primera. Excitar la actividad del Gobierno para que ultime el estudio y redacción del tratado de Comercio.
- Segunda. Proclamar con entusiasmo la conveniencia de un tratado con la República Argentina.
- Tercera. Recomendar á la atención del Gobierno la necesidad de estudiar la emigración, sometiéndola á reglas fijas.
- Cuarta. Solicitar de todos los centros y Sociedades españolas presten entusiasta apoyo y colaboren á la realización de la idea.
- Quinta. Apoyar el proyecto de unificación postal y la reforma del reglamento marítimo, declarando como servicio regular para los correos transatlánticos la escala en el puerto del Musel.

CANARIAS

En favor de la división.

LAS PALMAS. (Lunes, madrugada.) Hoy se han celebrado grandes mitines en las ciudades de Guía y Armas en favor de la división de la provincia, asistiendo los alcaldes y Comisiones de otros pueblos.

Hablaron el diputado Sr. Matos y otros oradores, reinando en ambos actos mucho entusiasmo.

CASTILLA LA VIEJA

Una desgracia.

MIRANDA. (Lunes, tarde.) Hallándose esta mañana en una era descargando un carro de mies, tuvo el labrador Claudio Rojas la mala suerte de resbalar, introduciéndose en el cuerpo la estaca punzante que tienen los carros destinados á conducir mieses y destrozándole el recto.

Fué conducido al Hospital en estado gravísimo.

Victima de un accidente.

LOGRONO. (Lunes, noche.) En el pueblo de Los Molinos de Ocón salió á cazar Celedonio Montiel, de veinte años de edad, se le disparó la escopeta, alcanzándole el proyectil, y falleció instantáneamente.

En defensa de su padre.

En el pueblo de Ontol cuestionaron dos vecinos.

A las palabras de grueso calibre siguieron los más contundentes estacazos.

Cuando más empeñada era la reyerta, acertó á llegar el hijo de uno de los luchadores, muchacho de trece años.

Este, en defensa de su padre, dió el contrario dos cuchilladas, dejándole gravísimo.

CATALUÑA

Elecciones republicanas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Como telegrafié anoche, el jueves se repetirán las elecciones para el nombramiento de Junta municipal del partido Unión federal nacionalista republicana.

Así lo acordó la Junta actual por mayoría, después de una borrascosa sesión, que se prolongó hasta última hora de la madrugada.

La elección será en tres secciones, donde ocurrieron los incidentes que han motivado las protestas.

Las actas restantes han quedado aprobadas.

Se cree que el resultado de las elecciones complementarias no hará variar el resultado hasta ahora obtenido, que es de triunfo de los nacionalistas sobre los de la Unión republicana.

Contra el cupo.

Los periódicos nacionalistas y regionalistas empiezan ahora una campaña contra el cupo señalado á Cataluña en el actual reemplazo, que consideran mucho mayor que el de las restantes provincias, y para justificar su protesta publican algunos números.

Los radicales.

Ayer, como de costumbre, fué visitado en la cárcel por sus correligionarios Manuel Posá, agresor de Maura.

Fueron unos trescientos á saludarle, entre ellos varias damas rojas, que le llevaron flores. No hubo incidentes.

Signen los incendios.

Ayer se registraron varios incendios en los bosques de las inmediaciones; uno de ellos bastante formidable en el término de la barriada de San Andrés, que hizo arder una extensión considerable de monte bajo; otro en las inmediaciones de Moncada, que empezó á las diez de la mañana y terminó al atardecer. Ardieron algunos árboles centenarios. Las pérdidas son importantes.

Ahogado.—Huelga solucionada.

TORTOSA. (Lunes, tarde.) Un muchacho de trece años, llamado Gonzalo Fortales, que se bañaba en el río Ebro, ha perecido ahogado, no habiéndose encontrado su cadáver.

—Los patronos toneleros han aceptado las nuevas bases de trabajo presentadas por los obreros; pero algunos no pueden reanudar las tareas por falta de trabajo.

La salud pública.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Las noticias que se reciben de la Riera acusan notable mejoría. No ha ocurrido ninguna defunción desde el jueves.

De Vendrell llegan noticias menos alarmantes; pero ha habido algunas defunciones más.

En San Vicente de Calders, inmediato á Riera, ha habido una defunción.

Dice la Prensa de Tarragona que en las carreteras se ejerce vigilancia por la Guardia Civil, para impedir el paso de los atacados de enfermedad sospechosa.

Representación al aire libre.

Ampliando las noticias del estreno de *Las flores del acantilado*, en el bosque de la Garriga, añadiremos que fué un verdadero acontecimiento.

Al aparecer Enrique Borrás, que dijo con gallardía y entonación matizada el prólogo de la obra, fué objeto de una ovación estruendosa.

El bosque ofrecía un aspecto magnífico, con sus frondosos árboles seculares y la colocación del escenario y platea, preparada por los artistas Moragas y Alarma.

La representación se deslizó ante un silencio absoluto, que permitió oír desde todos los sitios á los artistas.

El espectáculo resultó imponente.

La obra de Iglesias es un sencillo poema pastoril, basado en la tradicional obsesión de la bruja.

El amor de un pastor y una joven hija del dueño del rebaño, que guarda aquí.

Los amores están contrariados por el padre, que á todas horas muestra su intransigencia, porque la madre del pastor, actual bruja, había sido novia suya en tiempo pasado.

La fatalidad persigue á los amantes, pues termina la obra con una catástrofe. La bruja, creyendo que para la felicidad de su hijo debe morir, se arroja por un acantilado. Como el padre sigue intransigente, ambos novios, á su vez, se desploman también por el mismo sitio.

Termina la obra con frases y palabras de ternura y amor, que fueron muy elogiadas.

La música, del maestro Casademunt, presta gran relieve á la obra y fué muy elogiada.

La presentación escénica ha sido excelente.

La Sra. Morera y los Sres. Codina y Jaime Borrás fueron muy aplaudidos en todos los actos.

La ovación á Ignacio Iglesias es de las que formarían época.

La compartieron los actores, los músicos, los escenógrafos y el artista Apeles Mestres, autor de los figurines.

Al final, Iglesias dirigió á la concurrencia un breve discurso de gracias, en el que demostró la necesidad de reconstituir el Teatro Catalán, digno de tal nombre.

Después empezó el desfile, notándose grandes deficiencias en la línea férrea para el transporte de las 6.000 personas que asistieron á la representación.

El pleito de los autores.

Continúa el pleito entre los autores dramáticos catalanes y el empresario Sr. Franquesa. Nos consta que Rusiñol, al igual que Guimerá y tantos otros, ha retirado sus obras del teatro Principal.

A Madrid.

El actor Jaime Borrás, hermano de Enrique, marchará á Madrid, para formar parte de la compañía del teatro Español.

Mitin radical.

Ayer se celebró en San Baudilio de Llobregat el anunciado mitin radical.

De Barcelona fueron á aquella población unos 250 radicales con banderas y estandartes, que, cumpliendo órdenes gubernativas, tuvieron que llevar arrolladas.

Lerroux.

El jefe del partido radical, Sr. Lerroux, ha manifestado que no viene á reorganizar el partido radical, porque está organizado y dispuesto para toda clase de luchas.

El Sr. Lerroux permanecerá ocho días en Barcelona, y luego irá á San Sebastián á recoger á su familia.

La Solidaridad Obrera.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) La Sociedad de obreros carreteros ha acordado separarse del grupo formado por la So-

lidaridad Obrera. Son 4.000 obreros, núcleo formidable que ha decidido algunas huelgas. La actitud de la Sociedad ha extrañado mayormente en visperas del Congreso Obrero, que se inaugurará en Barcelona bajo el patrocinio de la Solidaridad.

La huelga de Mataró.

Nos comunican de Mataró que continúa la huelga de oficiales y peones albañiles.

En reunión habida entre patronos y obreros ante el alcalde, no se consiguió llegar á un acuerdo.

Han emigrado la mayoría de los huelguistas.

Medidas higiénicas.

Nos comunican de Tarrasa que el Ayuntamiento ha aprobado, y va á poner en práctica, dos importantes proposiciones: una es la relativa á la construcción inmediata de un parque sanitario con pabellones para albergue de los atacados de enfermedad sospechosa, máquinas de desinfección, estufas, casetas aisladas para casos graves, todo dispuesto entre árboles, muchos de ellos eucaliptos.

La otra proposición consiste en cubrir una riera que atraviesa la población y que, en realidad, es una cloaca.

Prelado extranjero.

Se hallan en Barcelona el arzobispo de Florencia y el padre general de las Escuelas Pías.

Concurso de natación.

En el local del Club de Natación se corrió ayer el campeonato de España.

La mar estaba picada; por eso no se celebró más que la carrera de 1.500 metros, quedando suspendidas las restantes.

En esta carrera de campeonato estaban inscritos 57 nadadores, y sólo nadaron 44.

La playa ofrecía muy buen aspecto, por el gran número de espectadores, abundando las señoras.

Arrancaron en pelotón todos los concursantes, y después de la vuelta, se pudo ver quienes llevaban la ventaja.

Fueron éstos los siguientes: el español Cuadrado, el alemán Bauer y el italiano Robert.

Cuadrado obtuvo el nombramiento de campeón, por haber recorrido los 1.500 metros en 35 minutos y 57 segundos. El italiano Robert lo hizo en 42 minutos y 15 segundos, y el alemán Bauer en 45 minutos y 12 segundos.

El triunfador en el campeonato conservará la copa hasta el año próximo. Si triunfa entonces, la obtendrá en propiedad.

EXTREMADURA

Nueva estación telefónica.

BADAJOS. (Lunes, noche.) Solemnemente ha sido inaugurada hoy la estación que en esta capital ha instalado la Red Telefónica Interurbana.

Han asistido las autoridades, otras distinguidas personalidades y representantes de la Prensa.

Nos concurrentes han sido obsequiados con espléndido «lunch».

El jefe de la estación, D. Enrique Estelat, y el de construcciones, Sr. Ruiz Medina, han sido muy felicitados.

La instalación resulta magnífica.

VALENCIA

Los regantes y el Sr. Gallego.

ALICANTE. (Lunes, noche.) El director general de Agricultura, D. Tesifonte Gallego, ha recibido en el Gobierno Civil á una nutrida Comisión de regantes. Asistieron á esta visita el gobernador y el diputado Sr. Díaz Moreu.

El representante del Sindicato Agrícola de Muchamiel expuso el estado angustioso en que se encuentran los labradores de la huerta de Alicante por falta de agua para los riegos, é hizo constar los medios para remediarlo y para resolver el conflicto pendiente entre Villena y la Sociedad del Canal.

Solicitó también la instalación en la huerta de viveros de vides americanas, para repoblar los campos y viñedos, asolados actualmente por la persistencia de la sequía y la filoxera.

El director general de Agricultura contestó alabando al jefe del Gobierno por las simpatías que siempre ha demostrado por el pueblo de Alicante. Agradeció la visita de los regantes, á quienes manifestó que se preocupaba constantemente de buscar remedios en favor de los agricultores. Terminó el Sr. Gallego elogiando al Rey, que, con su conducta, prueba su deseo de ser el primer agricultor de España, y dando vivas á D. Alfonso, al Sr. Canalejas y al diputado Sr. Díaz Moreu, que fueron contestados con entusiasmo.

La Comisión de regantes ha salido muy complacida de la buena acogida que la ha dispensado el Sr. Gallego y muy esperanzada de ver solucionado en brevísimo plazo el conflicto que existe entre Villena y la Sociedad del Canal.

VASCONGADAS

Fiesta de aviación.—Esperando al Rey.

VITORIA. (Lunes, mañana.) Se ha acordado retrasar una hora la fiesta de aviación que debe celebrarse esta tarde. Así, pues, hasta las seis no dará comienzo el Festival. Espérase que vendrá de San Sebastián con objeto de asistir á la fiesta, S. M. el Rey.

El aviador Weyss elevará á un pasajero y hará hoy dos vuelos, permaneciendo en el aire cincuenta minutos.

Ha estado Weyss examinando detenidamente el campo, para ver el lugar donde se puede hacer la excursión con menor peligro.

Ayer estuvo á punto de ocurrir una catástrofe, y Weyss quiere evitar que hoy pueda producirse.

Es probable que se eleve desde el campo de Acha, inmediato á Lacua.

El entusiasmo es grande.

Hace un día espléndido.

Se ha colocado la bandera roja con señal de vuelo probable, casi seguro.

Para anunciar definitivamente el vuelo seguro sólo se espera la llegada de S. M. el Rey.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
5 de septiembre de 1861.

Ayer, según nos dicen, salió de París para los baños de Santa Agueda, en la provincia de Guipúzcoa, el duque de Valencia, que se propone estar en Madrid por mediados de este mes.

Parece que ya está acordado transformar en un parterre, con una fuente en el centro, el sitio de la plazuela de Isabel II, que está ahora cubierto de asfalto.

Ha llegado á Madrid el conocido literato Sr. D. Pedro Antonio de Alarcón, el cual parece que publicará en breve un libro de sus viajes por varias naciones de Europa.

Rudio, el célebre cómplice de Orsini en la odiosa tentativa de asesinato contra Napoleón III, ha logrado escaparse de Cayena y acaba de pronunciarse en Birmingham un discurso, dando cínicamente pormenores del crimen y declarándose dispuesto á repetirlo.

La concurrencia fué escasa, y no comprendemos cómo hubo una sola persona que no se acercó al feroz asesino para escupirle en la cara.

Pedro Mur, el valiente cabo de húsares que tuvo la gloria de arrancar una bandera á los marroquines en la gloriosa batalla de los Castillejos, ha contraído matrimonio con una bella y modesta joven.

Ha sido su padrino un alto empleado de Palacio.

Según *El Reino*, parece que el apoderado de los señores duques de Montpensier en esta corte tiene encargo de proporcionar un edificio á propósito para morada de Sus Altezas, quienes piensan residir definitivamente en Madrid.

Noticias de Nueva York nos hablan de la intención de los confederados de pasar el Potomac.

Tenían éstos dispuesto todo para pasar este río; pero se hallaba engrosado de tal modo por las lluvias, que no pudieron efectuar el movimiento.

Reina gran agitación en Missouri porque los confederados avanzan y ocupan ya muchas ciudades al Sudeste de Missouri.

Ayer ha sido preso en esta corte D. Bernardo García, secretario que fué del despacho de Sexto Cámara, y casado en la actualidad con la viuda de éste.

Mañana será enviado á Granada, pues su prisión fué llevada á efecto en virtud de reclamación del Consejo de guerra.

OMNIBUS Y BERLINAS

al servicio de las Compañías de ferrocarriles. Interesa al público leer el anuncio que se inserta hoy en la plana de publicidad.

Los telegrafistas españoles

Con motivo del éxito alcanzado por los telegrafistas españoles en el Congreso internacional de Turin, se están recibiendo en la Dirección general de Correos y Telégrafos numerosas felicitaciones enaltecedoras para la Corporación, que tan brillantemente ha representado á España en esa lucha.

El ex director de Correos, D. Emilio Ortuño, ha dirigido al Sr. Sagasta el siguiente despacho:

«Acabo de leer en la Prensa el triunfo alcanzado por los telegrafistas españoles en el concurso universal celebrado en Turin. Me apresuro á felicitar á usted por tan brillante éxito, rogándole se sirva transmitir mi entusiasta enhorabuena al laborioso é ilustrado Cuerpo de Telégrafos, que acaba de dar al mundo prueba de su saber, por nosotros ya conocido.»

Por su parte, el actual director de Correos y Telégrafos ha contestado al Sr. Ortuño en los siguientes términos:

«El triunfo obtenido en el concurso de Turin por el Cuerpo de Telégrafos, prueba la obra de justicia que las Cortes realizaron mejorando la situación de personal tan laborioso y modesto, evidenciándose así que no deben regatearse á Corporación tan idónea los medios indispensables para el cumplimiento de su misión, seguros de que en todo tiempo sabrán demostrar, como ahora lo han hecho, compitiendo en un concurso internacional, que son acreedores á los sacrificios que la nación haga en tal sentido.»

Al agradecer á usted su telegrama de felicitación por el éxito alcanzado, le envío, con un cariñoso saludo, en nombre del Cuerpo, la expresión de su gratitud.»

EJERCITO Y ARMADA

Hoy insertará el *Diario Oficial* la primera relación de jefes y oficiales de Administración Militar que solicitan ingreso en el Cuerpo de Intervención, y sucesivamente en los siguientes días seguirán publicándose las relaciones de solicitantes, conforme al espíritu del real decreto de división del Cuerpo administrativo, recientemente firmado por Su Majestad.

—En Carabineros ascienden: á tenientes coroneles, D. Pedro Jaime Esteva y D. Antonio Vicente Moreno; á comandante, el capitán D. Benito Pintado Alcubilla; á capitanes, los primeros tenientes D. Rafael Cerdán Novella y D. José Jean y García de la Vega, y á primeros tenientes de la escala de reserva, D. Jerme Sánchez Ortiz y D. Manuel Mateo Campillo.

LA CUESTION DE LA CARNE

¿Hay derecho á la vida?

IV

Extrañame sobremanera que haya habido quien pudiera interpretar torcidamente mi campaña.

Porque pensar, como han pensado algunos á quienes el asunto afecta directamente, que mis artículos se dirigían á favorecer los intereses de los carniceros, es pensar como querer.

Mucho tenía que cambiar yo para hacer una campaña periodística en favor de los intermediarios. Pero todo el mundo es dueño de opinar como se le antoje.

Necesito, pues, para no dar pábulo á la malicia, dejar bien sentado que yo sólo aspiro á que el Ayuntamiento no condene al hambre á la gente pobre, á los que no pueden comer carne si la han de comprar á los precios que rigen en Madrid.

El error ha nacido de suponer que yo conocía determinada orden verbal dada á los inspectores sanitarios por quien tenía autoridad plena para darla.

Parece ser que se había recomendado á los jefes de las Inspecciones sanitarias cierta benignidad, determinada benevolencia, para que pudieran entrar en Madrid cantidades de carne inferiores á cinco kilos, y que de esta paternal tolerancia, encaminada á favorecer al público consumidor, se habían aprovechado algunos carniceros desaprensivos para pasar todos los días un buen número de reses valiéndose de gentes desocupadas que se prestaban á hacerles ese servicio.

El abuso y otras cosas determinó la restricción, mejor dicha, la prohibición, de que yo me quejaba, para las cantidades pequeñas dedicadas al consumo, pero no á la venta.

No conocía yo semejante orden ni el abuso que determinó, y desde luego estimo que el alcalde hará perfectamente en evitar que los expendedores de carne puedan burlar el arbitrio.

También se ha supuesto que yo tiraba con bala rasa contra las Inspecciones sanitarias; que me declaraba enemigo de ellas, y que mi campaña se dirigía contra los inspectores, que son los jefes de ese servicio.

Mal hará quien tal suponga. No soy enemigo de las Inspecciones sanitarias, como tales Inspecciones, pues yo, cuando he hablado de la mala intención de un jefe, he hablado en son de queja por haber informado al alcalde en el sentido de que la carne depositada por mí en la Inspección de la calle de Bravo Murillo estaba en malas condiciones de salubridad.

Soy partidario decidido de las Inspecciones sanitarias, si éstas cumplen con su verdadero cometido; pero voy á decir al Sr. Francos Rodríguez que el servicio ese no será útil ni eficaz.

No será útil, porque los ingresos municipales han de verse mermados de manera notable, casi escandalosa. No será eficaz, porque, tal como está, no puede responder á su fin primordial: evitar que en Madrid entre carne en malas condiciones de salubridad.

Yo sé, por ejemplo, que al principio ha habido inspección sanitaria de esas que recaudaba más de «mil pesetas diarias», y ahora no recauda ni cincuenta.

El asunto es de sobra importante para merecer la atención del señor alcalde, ya que la disminución de ingresos en nuestro Municipio tiene asustados á los empleados del Concejo.

El personal de las Inspecciones sanitarias es de dos clases: el formado por los inspectores veterinarios, escribientes y ordenanzas ó algo así, y el constituido por los que bien podemos llamar «consumeros».

Esas dos clases de personal no se entienden, ni pueden entenderse, porque son antagónicas. No marchan, ni pueden marchar de acuerdo, y el resultado es diametralmente opuesto al que se pretendía y deseaba.

El mal está en que los concejales se ven asediados con peticiones de credenciales y se crean servicios sin previo estudio, sin examen con todo detenimiento su eficacia, el resultado que darán en relación á los fines perseguidos al crearlos.

Yo me propongo exponer en estas columnas, ante el Sr. Francos Rodríguez, una reforma que daría excelentes resultados para el Tesoro municipal y para la salud pública, bien entendido que si la consulta con persona tan amante de ésta, como el doctor Chicote, jefe del Laboratorio municipal y entusiasta defensor de una buena inspección sanitaria, no sólo para las carnes, sino para todas las sustancias alimenticias que entran en Madrid, se mostrará conforme con mis ideas acerca del particular.

Esta será la mejor prueba de que mis escritos no iban contra las Inspecciones establecidas.

Lo que echa á perder este asunto y da al traste con todos los buenos propósitos, es la creación de ese Cuerpo de consumidores, que tiene todos los inconvenientes del antiguo personal del resguardo de Consumos y ninguna ventaja para el erario municipal.

Yo no puedo olvidar que el Sr. Francos Rodríguez ha sido periodista y volverá á serlo, y le invito á reflexionar acerca del asunto objeto de mis artículos, porque le considero identificado en absoluto con el Sr. Canalejas, y tendrá especialísimo interés en que no se desvirtúe la ley de supresión de los Consumos.

Y esa ley, por el funestísimo camino emprendido, quedará de tal modo desvirtuada, se hará aborrecible para el público hasta tal punto, que cuando salga el Sr. Canalejas del Poder, costará muy poco trabajo á sus enemigos políticos dar al traste con ella.

Según los datos que tengo, ese personal del nuevo resguardo consumidor constaba de 300 hombres, y en virtud de acuerdo reciente, se ha elevado á 350. Se les ha dotado ya con plu-

cho y se les autorizará en breve para usar armas de fuego.

Es decir, que tendrán exactamente las mismas facultades que tenía el antiguo personal del resguardo de Consumos.

Y cree el señor alcalde de Madrid que se evitará el matute, y, por lo tanto, la entrada de reses en malas condiciones?

No; ese personal será fuerte con los débiles, con los que tratan de introducir cantidades de carne inferiores al kilo; pero será débil con los fuertes, con los que introduzcan cantidades considerables. Piense si no en esa disminución de ingresos que indicada queda, cuya exactitud puede comprobar fácilmente, y sírvale de punto de partida para sus reflexiones sobre el particular.

Lo que hace falta es poner en práctica un sistema que, sin ese personal fatídico, sin revolver, ni pincho, ni garrota, ni arma de ningún género y con notable economía para el Municipio, sea un hecho la verdadera inspección sanitaria y una fuente de ingresos grande para el erario municipal.

Propondré ese sistema en mi próximo artículo y le rogaré al Sr. Francos Rodríguez que se interese para implantarle.

ENRIQUE JARDIEL

CLASES PASIVAS

Relación de las declaraciones de Derechos pasivos hechas por la Dirección General durante la segunda quincena de julio de 1911:

Cesantías.

Excmo. Sr. D. Trinitario Ruiz y Valarino, 7.500 pesetas.

Jubilaciones.

D. Antonio de la Corte y Castañera, 6.000 pesetas.—D. Germán Arroyo y López, 6.000.—D. Jesús Novoa y López, 6.000.

Pensiones del Tesoro.

Doña Isabel López Bustamante, 600 pesetas.—Doña Amalia Verjano y Pampillón, 375.—Doña Matilde de Muro y Salgado, 1.625.

Pensiones vitalicias de Almadén, en sustitución del haber de exterior fijo, en cumplimiento á lo dispuesto en el art. 13 de la ley de Presupuestos de 1909.

D. Rufo García Bermejo y Capilla, 345 pesetas.

Pensiones de Montepío.

Doña Visitación, D. Carlos y D. José María Cueto y García, 825 pesetas.—Doña María Guadalupe Espinelli y Souza, 2.000.—Doña María Luisa Pereyra y Alonso, 666,66.—Doña Luisa Mouret y Soldevila, 750.—Doña Modesta Hernández y Hernández, 500.—Doña María de la Concepción Menéndez y Navarro, 625.—Doña Augusta González y Arellano, 625.—Doña Sofía Jiménez Cuenca, 825.—Doña Josefa Jaumejo Pascual, 500.—Doña María Llanos y Osma, 375.—D. José y doña Florentina Galea y Lamparero, 550.—Doña Isabel, entendido por Josefa García Benavente, 950.—Doña Trinidad Tosa Riancho, 625.—Doña Hermelinda Durán Sieiro, 1.125.—Doña Antonina Pérez de Castro, 375.—Doña Josefa Heredia San Pedro Rojas, 550.—Doña Manuela González Talavera, 825.—Doña Casta Enriquez Bermúdez, 666,66.

ADEREZOS

lindos modelos.

CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Sin agua.—La casa núm. 59 de la calle de Santa Engracia tiene puestas en todos sus pisos las cañerías para la conducción del agua, y sustituidos los antiguos retretes por inodoros, con sus correspondientes depósitos... vacíos. Porque es el caso que el agua no llega. En los contratos de arrendamiento se hace constar que los cuartos están provistos de «fuente surtida del Canal de Lozoya, retrete, agua, timbre», etc., y los inquilinos suscriben los tales contratos fiando en la promesa verbal de que el agua correrá dentro de un mes... Pero los meses pasan, el agua no llega, y los inodoros, que en tales condiciones deben llamarse *i-si-doros*, son un peligro para la salud del vecindario y una gran molestia, sin contar el quebranto pecuniario que representa el abastecimiento del agua.

Lejos de mí el propósito de ocasionar al propietario de la finca el más leve perjuicio; pero me intereso por la salud y bienestar de los vecinos de Madrid en general, y de los inquilinos de la mencionada casa en particular.

Si esta justa queja consigue ser atendida, quedará altamente reconocido á la bondad del señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Uno de sus asiduos lectores.

Pidiendo un premio.—Firmada por 22 industriales, muchos de ellos testigos del heróismo, arrojo y serenidad con que el guarda de fontanería Emilio Oliete salvó de una muerte cierta al niño Santiago Rodríguez, de dos años, en la Ronda de Segovia, el 24 último, ha sido elevada al alcalde presidente una instancia, solicitando para el valiente y arriesgado guarda una gracia ó premio, muy digno y más acreedor á su opción.

El suceso fué publicado en ese periódico el día 25 del pasado.—Solicitamos que su periódico apoye la petición.

Por todos.—Juan Justo.

EXIGIR UN RECIBO

Si al traerlos nuestro sirviente el género que le ordenasteis comprar os presenta el ticket ó recibo que da la Registradora NACIONAL, sabréis si fué á la tienda preferida y si el precio es el justo.

Esto, al cabo del año, os ahorrará bastante dinero.

Informes gratis: Preciados, 11.

EL PRECIO DEL TRIGO

EXPOSICION DE AGRICULTORES

Es verdaderamente anormal la situación del mercado trigoero. Ha bastado que fuese abundante la cosecha en España, para que el precio de esta semilla bajara en el mercado aun antes de que el trigo entrase en las paneras.

Y no existe verdadero motivo para tal depreciación, pues aun siendo abundante la cosecha nacional, no resulta remanente, sino deficiente para el consumo.

Deberían buscarse las causas de las oscilaciones del mercado de España en los del extranjero; pero es el caso que la cotización extranjera no ha podido influir en la baja que actualmente ocasiona tan grave quebranto á nuestros agricultores.

No han existido bajas sensibles en los trigos extranjeros, y, sin embargo, el recargo de derechos aduaneros no ha contenido la baja del precio, y ha continuado hasta llegar al extremo de que apenas si se verifican transacciones en los centros productores, defendiéndose los labradores cuanto pueden para no vender á los precios de 20 á 22 pesetas los 100 kilos, en que fluctúa la oferta, precio ruinoso para el cultivador.

Se da el caso extraordinario de que en la semana comprendida del 27 de agosto al 2 de septiembre no se haya exportado ni un kilogramo de trigo por las estaciones del ferrocarril de Valladolid.

Pero el cultivador, por regla general en España, no dispone de capital para retener el trigo en su poder, y va á parar prontamente á manos de acaparadores, cuando no prestatarios que adelantaron el dinero que necesitó el labrador.

Nos sugiere estas consideraciones la lectura de una exposición que, por iniciativa del activo presidente de la Cámara Agrícola de Carrion de los Condes, se disponen los agricultores á remitir al Gobierno.

El documento razonado que, suscrito por gran número de entidades agrarias, como Cámaras, Sindicatos, y Asociaciones de labradores; por alcaldes y propietarios rurales, alcanzando tal vez la cifra de seis mil firmas de representantes de agrupaciones diversas, se dirige al ministro de Hacienda, comienza con el reconocimiento de los buenos propósitos del Gobierno demostrados en las disposiciones concediendo la rebaja del recargo sobre la contribución territorial y urbana, así como el recargo transitorio de 2 pesetas 50 céntimos sobre la importación de trigos extranjeros.

Hace constar después que, á pesar de intentarse conseguir para el agricultor el precio remunerador consignado en la ley, de 25 pesetas los 100 kilogramos, la baja del precio del trigo ha ido aumentando de tal manera, que en el día se puede decir que los fabricantes de harinas no compran á ninguno.

A continuación dice:

«En estas circunstancias nuestra ruina es evidente; en el próximo mes de septiembre las cuatro quintas partes de los labradores tenemos que deshacernos de la mayor parte de la cosecha para liquidar los insoportables gastos de recolección y algunas necesidades anteriores; con los precios que se esperan, á muchos no nos quedará trigo ni para sembrar. El asunto es tan grave y puede traer tan trascendentes consecuencias para todas las regiones agrarias, que, á fin de evitarlas, esta gran masa social, unida como un solo hombre para la defensa de sus intereses, amenazados de muerte por la crítica situación presente, se cree en el caso de advertir así al Gobierno de S. M., acudiendo con miles de respetuosas solicitudes en demanda de protección. ¿Cuál debe ser ésta? Consignado por la ley el precio de 25 pesetas los 100 kilos como remunerador para la venta de trigo en Castilla, debe procurarse ese precio por todos los medios; si con 2 pesetas 50 céntimos de recargo no se ha podido obtener, impóngase 5, y si esto no fuera bastante, vayamos al cierre definitivo de puertos hasta que las necesidades del consumo aconsejen otra cosa. Este último procedimiento sería indefectiblemente el más eficaz, puesto que con él se daría verdadera satisfacción á la ingrata zozobra que existe entre los labradores respecto á la existencia de algo anormal en las Aduanas de los puertos de entrada de trigos extranjeros.»

Apoyan los labradores firmantes de la exposición sus pretensiones con la necesidad de proteger la riqueza trigoera, compensando algo la pérdida del vifredo, ya que en Castilla la fuerte producción del garbanzo no puede sustituirle por la depreciación de esta legumbre.

Y recordando las frases pronunciadas por el jefe del Gobierno en el acto de clausura del IX Congreso Internacional de Agricultura, terminan suplicando se dicten con premura las disposiciones oficiales que remedien la crítica situación por que en los actuales momentos atraviesa la inmensa mayoría de los labradores españoles.

De esperar es que por el ministro de Hacienda se atienda la solicitud de los agricultores, pues el gran quebranto sufrido por la agricultura no redundará en beneficio del consumidor.

Ha llegado el precio del trigo á menos de veinte pesetas los 100 kilos, y el pan lo paga el consumidor al mismo precio que cuando la semilla se cotizaba á más de veinticinco pesetas.

De donde claramente se deduce que las disposiciones oficiales que se dictan para mantener el espíritu de la ley, defendiendo el precio remunerador de veinticinco pesetas, en nada pueden perjudicar al consumidor.

Se trata únicamente de defender al cultivador, restando beneficios cuantiosos á los acaparadores.

Lo que no puede ser más de justicia.

LOS TEATROS

GRACETILLAS

Gran Teatro. — El próximo jueves tendrá lugar, a las diez y cuarto, el estreno de la revista en un acto, dividida en cinco cuadros...

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Reales órdenes.

Concediendo el retiro del servicio al teniente de navío de primera D. Eduardo Cardenera. — Idem cruz de primera del Mérito Naval...

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Fermín Julián de Lucas, 67 años, Cava Baja, 36. — María Encarnación Martín, un año, Mesonero Romanos, 30...

Soñero Valladares, 50 años, Hospital de la Princesa. — Manuel Alejo, 42 años, Id. Provincial. — Bernarda Pérez, 39 años, Id. — María Dolores Piñero, 7 meses, Id. — Lázaro Rodríguez, 19 años, Id. — Carlota Ruizno, 77 años, Almagro, 3.

ALCANCE POLÍTICO

El subsecretario de Estado, Sr. Piña, que regresó anteyar de su temporada de verano, se ha posesionado ayer de su cargo.

En el primer expreso llegó ayer a Madrid el ministro de Fomento, Sr. Gasset, con su familia.

El ministro de la Gobernación no ha podido dar noticias ayer mañana a los periodistas, ni respecto al estado sanitario ni sobre suceso alguno...

El general García Aldave ha telegrafado al general Luque expresándole la satisfacción que le producía el anuncio de su viaje...

Dice nuestro vicecónsul en Odesa: «Novorosisk diez y ocho casos de cólera contrastados y seis defunciones.»

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan...

NOTICIAS GENERALES

Suplicamos a las personas caritativas una limosna para una anciana sin recursos de ningún género, que necesita tomar determinadas aguas medicinales...

En la parroquia de San Lorenzo se ha verificado esta mañana el enlace de la bella señorita Arsenia Fernández con el joven don Ramón Portillo.

Apadrinaron a los novios la señorita Reyes Leiva y nuestro compañero en la Prensa D. Carlos Bonet.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

El día 5 del corriente, a las nueve y media de la noche, comenzará la kermesse a beneficio del batallón infantil de Madrid de la calle del Barco...

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Cura fetidez aliento (ozena) el especialista D. Alfredo Gallego. Su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad...

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

El gobernador de Bilbao dice que la huelga de cargadores ha sido secundada por los gabarreros y carboneros cargadores de ambos sexos.

Desde mañana los demás oficios secundarán la huelga.

Han ocurrido varios incidentes, siendo entregados los autores de los mismos a los Tribunales.

ESTADO DEL TIEMPO

Continúa el tiempo seco, con ciclo limpio de nubes y ambiente poco movido, dominando entre los vientos las brisas de SE. y NE.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITALS, Temp. máxima, Temp. mínima, Lluvia en milis. Lists weather data for various Spanish provinces.

MADRID

Table with 2 columns: Observaciones de las últimas 24 horas, and weather details for Madrid.

Automóviles "Colibrí," Los más perfeccionados. — Los más baratos. — Los de menor consumo. — Los más sólidos...

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio...

CENTRO

Doctores San Pedro y Blanco. Ayudante, Sr. Veiga. María González, de ochenta años, viuda, de Huertos (Segovia)...

En la plaza de Oriente, jugando con otros de su igual, el niño de once años Manuel Peñarón tuvo la desgracia de caerse...

En la tienda de vinos del número 7 de la calle de la Bolsa disputaron Antonio Bello, de treinta y cuatro años, camarero, y Pascual Enche Aguado...

HOSPICIO

Doctores Pérez Martín y Hernández. Ayudante, Sr. Espinosa.

Aurora Martínez, de diez y nueve años, sirvienta, tuvo la desgracia de que se le cayera en su domicilio, Gravinga, 4...

— Rosario Agueda, de veintisiete años, casada, sirvienta, domiciliada en la calle de Campoamor, 5, tercero, promovió un formidable escándalo...

— En la calle de Churruca se cayó Agustín Gómez Maroto, de veintiseis años, ocasionándose una herida en el brazo izquierdo.

— Francisca Martínez, de cuarenta y dos años, de Burgos, que vive Fomento, 26, piso cuarto izquierdo, se cayó en la calle de Hortaliza...

— Adolfo Pomares, de diez y nueve años, domiciliado en la calle del Espíritu Santo, 35 triplicado, tercero derecha, se intoxicó con pepitoria.

CHAMBERI

Doctores Benavides y Sanz Blanco. Ayudante, Sr. Asenjo. Cirila Ruiz, de diez y ocho años, cuestionó con otra en la calle de Alonso Cano...

— En el paseo de Santa Engracia tuvo la desgracia de caerse la anciana de ochenta años Blasa Ruyter...

Accidentes del trabajo.

Marcelino García Gómez, que trabajaba como albañil en las obras del nuevo Matadero, tuvo la desgracia de producirse una herida en una mano...

— Otro albañil, Lucio García Rincón, cayó también, desde la altura de un tercer piso, del andamio que existe en las obras de reparación de la casa que da a las calles del Príncipe de Vergara y Jorge Juan.

Se produjo heridas de consideración.

— Otro accidente le ocurrió a Rafael Martínez Escrivano, de veinticuatro años, que trabajaba en la fábrica de escobas de la calle de Magallanes, 17...

Denuncia.

Por sospechas de haber sido la autora de una sustracción de alhajas, denunció a F. R. doña Matilde Menéndez Gil.

Tres con una puerta.

De la casa números 19 y 21 de la calle del Caballero de Gracia, cuyo derribo está muy adelantado, quisieron llevarse una puerta tres sujetos; pero sorprendidos en su faena...

Equivocación.

Emilio Peciffo tomó ayer, equivocadamente, leña en vez de vino. Fue curado por los médicos de guardia en su domicilio, San Leonardo, 4.

Una riña.

Una vez más los panaderos han dado que hacer a las Casas de Socorro con sus eternas luchas societarias.

Francisco Portiñas Pazos, de treinta y un años, fué herido por Antonio Paz.

El primero pertenece a la Sociedad de resistencia y el segundo a la de los amarillos. La herida de Pazos es de tres centímetros de longitud en el hipocóndrio izquierdo.

El hecho ocurrió en la puerta de una tahona de la plaza de la Cebada, 5, y fué detenido el dueño del establecimiento, Serafín Gómez Guimandía...

El agresor no ha sido detenido.

Este diario no pertenece al Trust.

— Me decidí y le dije: — Te sigo. — Me vestí precipitadamente y salí. — Cinco minutos después, veía a Tom tendido sobre una estera en el suelo...

— Tom—dijo la negra acercándose al oído.— El ama está aquí. — El viejo negro se volvió hacia mí, y en el momento empezó a temblar y a llorar...

— ¡Perdón! ¿de qué? — pregunté. — Entonces me hizo una verdadera confesión. — Ni la Justicia francesa ni yo, nos habíamos equivocado.

— El asesinato de Ana Dowes se había realizado de la manera que la instrucción decía, sin más variante que en lugar de ser Jonathan Smith, era Thomas Moore.

— Los dos esclavos le habían ayudado, Jacques había muerto hacía cinco años, y Tom estaba a mis pies próximo a entregar su alma a Dios.

— Por los periódicos de Francia, fué por donde Thomas Moore supo la muerte de Ana, y en cuanto al niño no sabía lo que había sido de él, y no me había mentido.

— Perdoné a Tom como me pedía, y me besó la mano antes de morir. — Dos días después me vine a Francia, trayéndome toda mi fortuna.

— Al llegar a París fui a la Prefectura, que accedió a poner a mis órdenes uno de sus más inteligentes empleados, que es el que hace siete años pasa por padre de Rosa, y que en vista de su mal éxito me...

INFORMACION BURSÁTIL

4 DE SEPTIEMBRE.

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

Table of stock market prices in Madrid, including items like Fin de mes, Amortizable al 5 por 100, and various bank shares.

Table of stock market prices in Barcelona, including Fin de mes, Nortés, Alicante, and Franco.

Table of stock market prices in Bilbao, including Alto Horno, Industria y Comercio, and Explosivos.

Table of stock market prices in Paris, including Exterior español, Renta francesa, and various bank shares.

Table of stock market prices in London, including Consolidado inglés, Irlandés, and various bank shares.

(68) Folletón de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÈRE

Los caballeros del zafiro

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Y se reconoció la traza del mismo tiro de carabina que había matado a las tres víctimas. Se notó al momento que Jorge Moore no había aparecido en Mikal hasta el día en que había cesado esta serie de crímenes...

Así terminó la vida de este miserable. Había pedido que se le oyese y protestó de llamarse Jorge Moore.

— Pero la cartera y los documentos encontrados en su casa demostraron la falsedad de esta aserción. No le dieron tiempo para hablar porque era muy grande la indignación de todos...

— La justicia de los hombres estaba satisfecha. — Acabada la lectura, Jenny dejó caer el periódico y se tapó la cara con ambas manos.

Blanca vió este movimiento, y dijo con voz compasiva: — No lloréis, querida señora. Jenny levantó altivamente la cabeza exclamando:

— ¡Ya! ¿Habéis podido creerme tan vil ó lo bastante cobarde para verter una lágrima por ese infame! ¿Como rico por millones, ese hombre va a esconderse en un rincón de un bosque para asesinar inocentes víctimas, y creéis que yo lo siento! — Suponéis que le haga el honor de estar celoso del segundo matrimonio que ha contraído! ¡Ah, os juro que no! Mi corazón se subleva de repugnancia; pero mis ojos están secos.

— Su sola excusa—siguió diciendo,— sería la locura. Si los sucesos de que ha sido triste héroe, no le han hecho perder la razón, este hombre es el último de los miserables. Si está loco, que Dios le tenga piedad.

Las tres mujeres se miraron consternadas y aterradas por la espantosa catástrofe que coronaba una vida que había empeza-

do bajo tan felices auspicios, y no notaron que la puerta del gabinete había oscilado ligeramente; pero sin interrumpir el gran silencio que reinaba.

— Tendré valor para concluir—prosiguió Jenny. — ¡Cómo! ¿más aún! — exclamó la joven.

— No, hija mía; vais á ver. — Habían transcurrido tres años más sin haber podido encontrar la pista de mi pobre Stephen, y ya perdida toda esperanza de encontrarle, suponiendo que Thomas le había matado, cuando en una noche de insomnio, como todas las más, se presentó en mi casa una negra con deseos de hablarme. No la dejaron pasar; pero yo, que estaba despierta y sentí el ruido, me levanté y dí orden de que entrara.

— ¿Qué queréis? — le pregunté. — ¡Silencio! — me dijo mirando temerosamente á todos lados.

— ¡Habla! no temas nada. Estamos solos. — Tom, muy enfermo—dijo,— va á morir; Tom, quiere ver ama.

— Recordé que Tom era uno de los esclavos de Thomas Moore, y que quizás fuera uno de los que le habían acompañado á París.

— ¡É contesté. — Pero venir en seguida, ama, yo os llevaré.

— Dudé un momento. — Tom, no querer que amo lo sepa—añadió la negra en voz baja.— Si no venir pronto, mañana no poder, mañana Tom, muerto.

ha aconsejado que desista de mis investigaciones.

— Pero ese Antonio que os han presentado anoche, quien es sino Stephen Moore? — preguntó la joven.

— ¡Yo qué sé! No os he dicho que he consultado los registros del Hospicio? No hay ninguna mención al margen de los que he visto, ni señal de la ropa que llevaba mi hijo, ropa que conozco perfectamente y que estaba marcada con una J. y una T. Jenny Tromby. ¡Aquí es donde le espero á él y al conde de Camilleux, y sin esta prueba no creo nada!

Jenny se levantó de repente porque había oído abrir la puerta que comunicaba del gabinete al recibimiento.

Corrió hacia ella; el gabinete estaba desierto; pero el criado tenía la mano en el botón de la cerradura y dada vuelta en él.

— ¡Diablo de puerta! — decla.— ¡No hay medio de cerrarla!

— ¿Qué hacéis? — preguntó su ama. — Ya lo veis, señora—respondió sencillamente.

— No ha entrado aquí nadie? — dijo severamente la señora Jackson. — Nadie—aseguró el criado.— Además, las órdenes que la señora me ha dado...

— ¡Está bien! Marchaos... Y teniendo una inspiración, se fué al balcón y miró en la calle con mirada sospechosa, volviéndose después de cinco minutos sin ver que nadie saliera de la casa...

(Continúa)

ÚLTIMA HORA

Muerto en riña.

ALMERIA. (Lunes, noche.) En la cortada de Gafares, término de Sorbas, han reñido Manuel Fernández y Matías Muñoz. Este ha recibido un disparo en una sien, muriendo en el acto. Ha sido capturado el agresor.

Final trágico de una romería.

OVIEDO. (Lunes, noche.) Al terminar la romería en el pueblo de San Martín se produjo una reyerta entre varios mozos. Acudió la pareja de la Guardia Civil para impedir que la disputa revistiera mayores proporciones. Mientras intervenían en el hecho, a uno de los guardias se le disparó el fusil y la bala causó la muerte de un individuo que presenciaba la escena sin tomar parte en la contienda. El accidente fue causa de que se amotinara el pueblo contra los guardias. Calmáronse, no obstante, los ánimos, y cuando la pareja regresaba al puesto, a poca distancia del pueblo y desde unos matarraces de la carretera, varios individuos que se hallaban escondidos dispararon contra los guardias, hiriendo gravemente a uno de ellos. La víctima de esta agresión ha ingresado en el hospital en estado gravísimo.

Dimisión del gobernador de Bilbao.

BILBAO. (Lunes, noche.) Los elementos que componen el partido liberal de Bilbao se hallan disgustados con el gobernador civil con motivo de la poca atención que, según dicen ellos, les prestó durante el reciente viaje del Rey a esta capital. Subió de punto ese disgusto por la visita que D. Alfonso hizo al senador conservador Sr. Chávarri en su domicilio. Una Comisión de liberales marchó ayer a San Sebastián para exponer sus quejas al jefe del Gobierno. El Sr. Canalejas escribió al gobernador habiéndole de esas lamentaciones, y todo ello ha sido causa de que el gobernador civil de esta provincia se haya apresurado a presentar la dimisión con carácter irrevocable.

Aviación en Vitoria.—Esperando al Rey.—No llega el Rey.—Los vuelos de Weiss.

VITORIA. (Lunes, noche.) En el aeródromo de Lacua se esperaba hoy la llegada del Rey, anunciada para las cinco y media de la tarde. A dicha hora se puso la señal de vuelo seguro. En la tribuna había más público que ayer. Las cercanías del campo de aviación presentaban imponente aspecto por la aglomeración de público. Para evitar desgracias se había dispuesto quedase despejada de público la parte Norte del aeródromo, por donde saldrá el aviator. La tarde, espléndida. A primera hora algo calurosa; pero luego refrescó por levantarse viento Norte. En el campo de aviación se encuentran las autoridades, la Junta de Fomento é infinidad de fotógrafos. Son las seis de la tarde y no llega S. M. el Rey. Entonces se saca del hangar el monoplane Pivot, y el público aplaude. Al presentarse Weiss y disponerse a volar, es ovacionado. A las seis y diez y ocho minutos monta Weiss en su monoplane y los mecánicos dan propulsión a la hélice, comenzando a funcionar el motor. Se remonta el aviator a las seis y veinte minutos, y, después de recorrer parte de la pista, se ve cabecear al monoplane. Luego el vuelo es más seguro, majestuoso y espléndido. Da cinco vueltas, desarrollando más perímetro que ayer, llegando hasta Vitoria. Fue visto Weiss en la población, y desde las calles y los balcones fué ovacionado. Regresó al aeródromo y aterrizó a las seis y cuarenta y tres minutos. Permaneció en el aire, según el tiempo cronometrado, veintitrés minutos. Al descender del aparato fué objeto de una ovación delirante. En un automóvil y acompañado del alcalde dió una vuelta a la pista, aplaudiéndole el público. En este vuelo se elevó a 700 metros. El aterrizaje fué de admirable precisión, tomando tierra en el centro de la pista. A las siete menos siete minutos se dispone Weiss a volar nuevamente. Dos minutos después se elevó, haciendo la salida más segura y brillante que la vez anterior. Se remontó a gran altura, describiendo dos circunferencias sobre la pista, tardando cuatro minutos en la primera y tres en la segunda. Después aterrizó planando, con facilidad y serenamente, en medio de las aclamaciones delirantes de la multitud. El éxito de las pruebas verificadas hoy ha superado al de ayer. El público ha quedado satisfecho. Es elogiada la Junta de Fomento por la buena organización del espectáculo. Han acudido esta tarde menos automóviles que ayer. Mañana, último día en que se verificarán pruebas de aviación. El aviator Weiss ha sido invitado a comer en el Colegio de los Marianistas, cuyo director es paisano suyo. En los vuelos anunciados para mañana se ofrece que volará Weiss, conduciendo un pasajero.

Un caso sospechoso.

CORDOBA. (Martes, madrugada.) El inspector de Sanidad de Palma del Río comunicó a esta inspección provincial haber asistido a una niña de cinco años que presentaba síntomas de cólera.

El referido facultativo diagnosticó el caso de cólera infantil. Se apresuró a marchar a Palma del Río el inspector provincial.

Este comprobó que la niña había fallecido a consecuencia de vómitos, diarrea y enfriamiento. Fué trasladado el cadáver al Depósito y fueron hechas todas las necesarias desinfecciones.

No ha vuelto a registrarse ningún otro caso. Del hecho se dió cuenta al ministro de la Gobernación.

Cruceiros que llegan.

LAS PALMAS. (Lunes, noche.) Ha llegado el crucero alemán «Eber», procedente de Agadir, para recoger correspondencia.

También ha fundado nuestro crucero «Princesa de Asturias» con el general Mantrola, a quien han cumplimentado las autoridades.

El «Princesa de Asturias» permanecerá aquí algún tiempo.

A los turistas extranjeros y a los marineros obsequia esta noche el Club Náutico con una gran fiesta.

Vasto incendio.

CADIZ. (Lunes, noche.) Menudean los incendios en el campo.

En término de Paterna se ha prendido un bosque, y el fortísimo Levante ha avivado el incendio, que ha recorrido una zona de 9 kilómetros de anchura y seis de extensión, quemándose varios cortijos.

Las pérdidas son enormes. No ha habido que lamentar desgracias.

El Ayuntamiento de Logroño.

LOGROÑO. (Lunes, noche.) El Ayuntamiento, en su sesión de hoy, ha votado el empréstito de 50.000 pesetas.

Como hubiera empate, la votación se ha repetido hasta tres veces, decidiendo el voto del alcalde.

Han votado en contra los republicanos conjuncionistas.

El empréstito se destina a pagar deudas del Municipio.

La industria de la seda.

SEVILLA. (Lunes, noche.) El comisario regio de Fomento ha presentado en la alcaldía un escrito pidiendo que sea establecida aquí una estación para el cultivo de la morera, considerando que ese es el medio de conseguir que tome gran incremento en la provincia la industria de la seda.

Muerte de un maquinista.

LOGROÑO. (Lunes, noche.) Comunican del pueblo de Haro que en la estación del ferrocarril, al llegar a las dos de la tarde de hoy el tren de mercancías núm. 1, se ha caído de la máquina el maquinista Eduardo Jiménez, de treinta y un años de edad, natural de Valladolid y residente en Miranda.

El desgraciado ha caído debajo del contravío, atropellándole un vagón, que le ha partido la pierna izquierda por el tercio superior.

Auxiliado de momento en la estación, ha sido trasladado al hospital.

Los médicos de guardia le han operado. Poco después, Eduardo Jiménez ha dejado de existir a consecuencia de un colapso cardíaco.

El suceso ha ocurrido frente a la puerta de salida de los viajeros.

Ha causado en Haro triste impresión.

Graves sucesos en Bilbao

Agresiones de los huelguistas.—Siete heridos. Protesta de los patronos.—Nuevo desorden.

BILBAO. (Lunes, noche.) A primera hora de la noche se han repetido en la calle de San Francisco los desórdenes que hubo que lamentar al medio día.

Un grupo de huelguistas ha atacado a un patrono que guiaba, en compañía de un hijo suyo, un carro.

Ha habido palos y bofetadas y el consiguiente escándalo.

Para evitar males mayores han intervenido algunos guardias de Seguridad.

En la calle de San Francisco.

BILBAO. (Lunes, noche.) La colisión ocurrida a primera hora de la noche en la calle de San Francisco, que os he comunicado en anterior telefonema, comenzó por la agresión contra el carretero Lázaro Melá, que se defendió a tiros.

En los primeros momentos, al ver la actitud de Melá, huyeron los agresores; pero luego salieron los huelguistas en mayor número, de los portales en que estaban escondidos, y consiguieron entre todos derribar al carretero y apalearle.

En la calle de Zabaldie.

Momentos después, en la calle de Zabaldie, estaba tranquilamente un sujeto junto a la puerta de una cuadra, cuando se vió agredido por un grupo de huelguistas.

El grupo de agresores era muy numeroso, y, tomando al individuo referido por un carretero, le apalearon brutalmente, hiriéndole en la cabeza.

Heridos curados.

A consecuencia de los referidos incidentes y otros ocurridos cuyo detalle todavía se desconoce, han resultado no pocos contusos y heridos. Sin contar con los muchos que se negaron a ir a curarse en los Centros oficiales, se prestó asistencia en éstos a siete heridos, entre ellos un guardia municipal.

Reunión de los patronos.—Telegrama de protesta.

Se han reunido los patronos carreteros.

En vista de la actitud de los huelguistas han acordado rechazar toda gestión que se dirija a admitirlos nuevamente.

También convinieron los patronos en dirigir un telegrama al Presidente del Consejo protestando de la falta de defensa en que se encuentran, viéndose hoy precisados a repeler las agresiones personalmente, por falta de fuerzas que protejan la libertad de trabajo.

Añaden los patronos en el telegrama que tienen personal suficiente para no interrumpir el trabajo, y sólo desean que se les proteja contra las agresiones de los huelguistas.

Lo que dice el gobernador.

Los patronos visitaron al gobernador para presentar la protesta por las agresiones de que han sido objeto y darle cuenta del telegrama que dirigen al jefe de Gobierno.

Contestó el gobernador civil que habla movilizado toda la fuerza que tiene a sus órdenes; pero que no basta para vigilar la extensa zona por que pueden circular los carros.

Reunión importante.

Mañana se celebrará una reunión en el Centro Industrial, asistiendo todas las fuerzas vivas, incluso la Asociación de Navieros.

En esta reunión se crec serán tomados importantes acuerdos, en vista de la grave situación porque atraviesa Bilbao.

Voces subversivas.

Cuando anoche era despejado uno de los grupos de huelguistas por los guardias de Seguridad, se oyeron voces y gritos subversivos en determinado sentido, dando esto motivo para suponer que había mezclados elementos levantiscos extraños a los obreros.

Situación grave.

El aspecto que ha tomado la huelga no puede ser peor, y como no se ve medio de llegar a una solución, la situación en que Bilbao se encuentra es tal vez de mayor gravedad que la suscitada por huelgas en anteriores ocasiones.

San Sebastián

Canalejas y las huelgas.

SAN SEBASTIAN. (Martes, madrugada.) El Sr. Canalejas ha trabajado hasta después de media noche en compañía del subsecretario de la Presidencia.

Después he conversado con el jefe del Gobierno.

Me ha dicho que el gobernador de Málaga le participa que los huelguistas ejercen coacciones. Y el Sr. Canalejas le ha notificado, a su vez, que serán enviadas las fuerzas que sean menester para evitarlo, así de la Guardia Civil como del Ejército.

Análogas noticias le ha comunicado el gobernador civil de Bilbao, a quien ha contestado que enviará las fuerzas que necesite y dará instrucciones al fiscal de S. M.

Mañana conferenciará sobre ese tema con el capitán general.

—Si fuese necesario enviar diez mil hombres—ha dicho el Sr. Canalejas—, los enviaré, pues respetando como respeto, por imperio de la ley y por virtud de mis principios, el derecho de huelga, es imposible, por otra parte, tolerar las coacciones y los atentados contra los patronos.

Comisión de Zaragoza.

La Comisión del Ayuntamiento de Zaragoza, presidida por el alcalde, D. Julio Juncosa, ha visitado esta noche al Sr. Canalejas, a quien ha hablado del asunto de los Consumos.

EXTRANJERO

El general Reyes apedreado.

MEJICO. El general Reyes, al pretender arrear a los electores partidarios del general Madero, fué apedreado con tal violencia por éstos, que tuvo que huir del balcón en que estaba asomado.

Intervino la Policía, dando varias cargas, de las que resultaron heridas 43 personas.

El «record» de altura.

PAROME. El aviator Garros ha batido el record de la altura, llegando a 4.250 metros.

Sangrientas reyertas.

LILLE. Se han producido sangrientas reyertas en Halluin. Los tejedores huelguistas quisieron invadir una fábrica de tejidos y maltratar a los operarios, resultando heridos de gravedad dos esquirelos.

Intervino la gendarmería, que tuvo que cargar a los manifestantes, resultando heridos unos veinte de éstos. Se han enviado tropas.

Otro robo de cuadros.

VERDUN. En la iglesia Saint Sauveur, en pleno día, mientras que el cura procedía a un bautismo, un individuo descolgó tres cuadros de gran valor, que se llevó, después de haber roto los marcos.

Combate sangriento.

NUEVA YORK. Según un despacho de Méjico, las tropas federales, al mando del general Morales, tuvieron un encuentro con los disidentes, mandados por el general Zapata, cerca de Chinameca, en el Estado de Morelos. Estos tuvieron unos cincuenta muertos.

La carestía de viveres

En San Quintín.

SAN QUINTIN. El día ha transcurredo con tranquilidad gracias a la vigilancia ejercida por los agentes y las tropas.

Por la noche ha sido destruida por un incendio una granja propiedad de un tratante de ganado.

Se cree que el siniestro ha sido intencionado.

Detención de un delegado minero.

DUNKERQUE. A consecuencia de los desórdenes ocurridos en esta región ha sido detenido el delegado minero Simón (a) Rick, al que se acusa de haber excitado y dirigido a las turbas durante los saques en la aldea de Mericourt, de la barriada minera y de Sal-lau-Mines.

En Bélgica.

BRUSELAS. En La Hestre han ocurrido desórdenes al tratar los carniceros de hacer cerrar una carnicería que anunciaba la venta con rebaja de precios.

El pueblo se puso de parte del carnicero atacado y atacó a los otros, hiriendo a doce. Fuerzas de gendarmería acudieron al lugar de la lucha y restablecieron el orden.

En la región de Charleroi, los carniceros han acordado el cierre de los establecimientos.

En China.

SHANGAI. En Chang-Soh, cerca de Sou-chau, el populacho ha asaltado los almacenes y expendedurías de arroz, saqueándolos por completo.

MANIOBRAS NAVALES FRANCESAS

LA REVISTA DE TOLON

TOLON. Al llegar al acorazado *Massena* el Presidente Fallières, a quien acompañaban el ministro de Marina y los presidentes del Senado y de la Cámara de Diputados, las tripulaciones de todos los buques de guerra prorrumpieron en vivas a la República.

A las ocho en punto se puso en marcha el *Massena*, entrando en la rada grande. Pasó primero frente a los torpederos y submarinos, metiéndose luego entre la doble fila formada por los cruceros y acorazados, cuya marinería, formada en las bordas, daba al paso del buque presidencial los tres hurras de ordenanza, resultando imponente el espectáculo, pues los 90 barcos revisados los tripulan más de treinta mil hombres.

A las diez y treinta paróse el *Massena* frente al Cabo Brun, empezando inmediatamente a desfilar ante él todos los buques que acababa de revisar.

Hizo el desfile en línea de fondo, que ocupaba una extensión de 15 kilómetros, y en la que se situaron los barcos todos con evoluciones realizadas a la perfección, excepto el acorazado *Republique*, que, a consecuencia de una avería en el timón, se desvió durante algún tiempo de la formación.

Terminó el acto a las once y cuarenta, volviendo los buques a sus respectivos fondeaderos.

El Presidente, con su comitiva, desembarcó del *Massena*, trasladándose al arsenal para asistir a un banquete, durante el cual pronunció un discurso, manifestando que la Marina francesa realiza progresos continuos, por ser su única ambición la de hallarse preparada de verdad y dispuesta en todo momento para responder, lo mismo que el Ejército, a la primera llamada del país.

El brindis de Fallières.

TOLON. Durante el banquete celebrado en el arsenal M. Fallières felicitó a la Marina por haber entrado en un camino cuyo término acrecentará y fortalecerá los medios de acción de la República francesa, sin hacerla temer nada, y la pondrá en condiciones de hacer frente, sin miedo al fracaso, a las eventualidades del porvenir.

El Presidente levantó su copa por la Marina y el Ejército, cuyo único empeño—añadió—es servir a la nación, que todos deseamos sea fuerte, respetada é iluminada por los destellos de su genio.

Los Sres. Dubost y Brisson hicieron también un elogio de la Marina.

Los ministros.

PARIS. Además de los presidentes de las Cámaras, han asistido a la revista naval el jefe del Gobierno y los ministros Sres. Delcassé, Klotz, Messimy, Couyba, Pams, Lebriun y Chaumet.

JAQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL AOTO

con *Valerolona Nonreal*, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 3 pías. caja. Fuen-carral, 42.—Arenal, 2.—Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla. «El Globo». Laraña, 4.



EL SENOR

DON JOSÉ ELGUERO Y PALOS

Falleció en Llanco (Asturias) el día 2 de septiembre de 1911

A LOS TREINTA Y UN AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición Papal y Apostólica de la Orden de San Agustín.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Antonia Collin; su hija Mercedes; hermanos D. Miguel, D. Domingo, doña Micaela y doña Encarnación; hermanos políticos, D. Fernando Castelo, doña Josefa Chavarri, doña Leonor Rodríguez de Celis y doña Nieves Valcárcel; padres políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

El Excmo. Sr. Obispo de Oviesto se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Regreso del Presidente.
TOLON. A las cuatro de la tarde ha regresado a París el Presidente de la República.

Lo de Marruecos

Optimismo alemán.
BERLIN. En los Centros más autorizados se tiene la impresión de que las dificultades de detalles serán vencidas, estimándose que las negociaciones podrían prolongarse durante dos ó tres semanas. Añádesse que, por el momento, no parece tenga razón de ser cualquier pesimismo acerca de las negociaciones.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)
 Exportación de cereales.

CEUTA. (Lunes, noche.) Ha llegado el vapor «Gabriel Riuss», cargado de cereales producidos en Marruecos. Seguirá el viaje a Génova.

Dicho buque va abarrotado de la mencionada carga. Escasean los cereales en Marruecos, porque en su mayor parte han sido comprados los producidos aquí para Italia y Francia, en cuyos países se han perdido las cosechas.

Accidente lamentable.
 El comandante de Infantería Sr. Rodríguez Barrio, ayudante del gobernador militar de esta plaza, se ha caído del caballo que montaba, fracturándose el hueso metacarpio de la mano derecha.

Los que llegan.
 Ha fundado el vapor correo *Llovera*, procedente de Cádiz y Tángier. Trae muchos moros. Ha llegado también el conocido africanista Sr. Bonelli, que se dispone a marchar a Tetuán.

Edmundo Rostand.
 De Tetuán me escriben participándome que ha pasado algunos días en aquella plaza el académico francés M. Edmundo Rostand, autor de *Cyrano de Bergerac* y *Chantecler*, que a estas horas ha marchado ya a Gibraltar, donde habrá embarcado para el Havre.

Objeto de su viaje ha sido adquirir *d'apres nature* impresiones de los usos y costumbres de los moros para escribir una obra, cuya acción se desarrollará en Tetuán.

A Rostand le ha acompañado en el viaje el célebre pintor Carolus Durán, el cual ha tomado muchos apuntes de tipos, trajes, palacios, etc.

Visitando al bajá y a muchos moros notables, así como también al ilustre poeta musulmán El Selau, colaborador del padre Lerchundi en la Gramática árabe. El Selau ha facilitado a los viajeros interesantes datos.

Rostand adquirió en la vecina plaza monetarios, armas, objetos antiguos y libros. El cónsul de Francia en Tetuán les acompañó constantemente.

Animación en Tetuán.
 Los trabajos de la carretera de Río Martín avanzan rápidamente. En ellos están empleados muchos moros. Los contratistas de la carretera han venido a Ceuta. A Tetuán llega todos los días mucha gente. Los hoteles están abarrotados.

Todos desearían un ferrocarril que pusiera en comunicación ambas plazas. El zoco también está concurridísimo.

Visita de inspección.
 Terminada su visita de inspección a este Ayuntamiento, regresa mañana a Cádiz el secretario del Gobierno Civil de la provincia. Lleva redactada una Memoria.

ESCAURIAZA.
 Los trabajos de la carretera de Río Martín avanzan rápidamente.

En ellos están empleados muchos moros. Los contratistas de la carretera han venido a Ceuta.

A Tetuán llega todos los días mucha gente. Los hoteles están abarrotados. Todos desearían un ferrocarril que pusiera en comunicación ambas plazas.

El zoco también está concurridísimo.

Visita de inspección.
 Terminada su visita de inspección a este Ayuntamiento, regresa mañana a Cádiz el secretario del Gobierno Civil de la provincia. Lleva redactada una Memoria.

ESCAURIAZA.
 Los trabajos de la carretera de Río Martín avanzan rápidamente.

En ellos están empleados muchos moros. Los contratistas de la carretera han venido a Ceuta.

A Tetuán llega todos los días mucha gente. Los hoteles están abarrotados. Todos desearían un ferrocarril que pusiera en comunicación ambas plazas.

El zoco también está concurridísimo.

Visita de inspección.
 Terminada su visita de inspección a este Ayuntamiento, regresa mañana a Cádiz el secretario del Gobierno Civil de la provincia. Lleva redactada una Memoria.

ESCAURIAZA.
 Los trabajos de la carretera de Río Martín avanzan rápidamente.

En ellos están empleados muchos moros. Los contratistas de la carretera han venido a Ceuta.

A Tetuán llega todos los días mucha gente. Los hoteles están abarrotados. Todos desearían un ferrocarril que pusiera en comunicación ambas plazas.

El zoco también está concurridísimo.

ESPECTACULOS DEL DIA 5

APOLO.—7.—La mala sombra.—Las bribonas.—Las hijas de Lemnos.—La suerte de Isabelita.

to «Los cuatro Jacoblew», su emocionante número de la «Casta Interna».

Entrada 50 céntimos, sillas gratis. Todos los días matinales, a las seis de la tarde.

ROMEA.—6,90 a 8,90 y 9,90 a 12,30.—Secciones continuas de películas.

LIQUIDACIÓN de la casa o por correo de local. Le Petit Suisse.

NOVIOS-MUEBLES. A plazos y cont. los mejores y más baratos.

Santos del día 5.—San Lorenzo Justino, obispo y confesor; Santos Victorino, Herouano, Donato, Rómulo, Eudocio, Quincio, Urbano y Teodoro, mártires; Santas Obdulia y Osa, vírgenes y mártires, y la Beata Catalina de Racconisio, virgen.

SE VENDE. Procede de una fábrica de cola, una maquinaria, consistente en una máquina de vapor Davey Paxman de 15 caballos.

SE DESEA alquilar hotel con jardín de gran capacidad y sito en el Páramo de la Castellana y Barrio de Salamanca.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA».

TERCER ANIVERSARIO EL SEÑOR Don Juan Alcober y Losada. Falleció en Arehana (Murcia) el día 5 de septiembre de 1908.

XIX ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR Don Ramón Plá y Monje MARQUÉS DE AMBOAGE. FALLECIÓ EL 6 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

SE VENDE. Procede de una fábrica de cola, una maquinaria, consistente en una máquina de vapor Davey Paxman de 15 caballos.

AVISO. La Casa que más paga por Oro, plata, platino, galones y toda clase de ALHAJAS.

EL SEÑOR D. Domingo Rodríguez Fraile. Ha fallecido en la villa de Candelario el día 2 de septiembre de 1911. A LOS VEINTIUN AÑOS DE EDAD.

En la época de los calores para curar el dolor de estómago y las indisposiciones intestinales ó la cólera deben tomarse dos cucharaditas de café de Alcohol de Menta de Ricolés en un vaso de agua muy azucarada y caliente.

OMNIBUS Y BERLINAS AL SERVICIO DE LOS FERROCARRILES. Para la estación del Norte Para las de Atocha y Delicias.

ÚNICAS AGUAS de VILLAHARTA ó Fuente Agria, Estación VACAR. DIABETES, ANEMIA, CLOROSIS, HIGADO Y VIAS URINARIAS.

CANAS DORADAS. Restauración, reforma, composuras Precios baratos. AVISO: Cabza, 84, Fábrica.

XVII ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA Doña María Salomé Ichaso y Mateo. Falleció el día 5 de septiembre de 1894.

ORO Y PLATA. Athalas, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pago todo su valor.

Portland extra TUDELA-VEGUIN. Dirección: Administrador Sociedad anónima TUDELA-VEGUIN.

Debilidad sexual. (Mal llamada Impotencia por algunos explotadores), espermatorreas, vertigos, mareos, tristezas, irritabilidad nerviosa y demás síntomas.

A los Arquitectos. El Gobierno de la República Oriental del Uruguay ha resuelto celebrar dos concursos internacionales de proyectos.